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La CES apoya a "Sevilla Quiere Metro" por motivos de movilidad

y cohesión social
En este sentido, la CES recuerda que este año se cumplen 50 años desde que se empezó a

proyectar el Metro de Sevilla y que, hoy en día, solo hay una línea, que fue inaugurada en

2009. Sevilla es la única ciudad europea de su tamaño sin Red de Metro. De hecho, en

España hay otras ciudades con menor dimensión y número de habitantes que cuentan con

una Red de Metro.

original

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) apoya la iniciativade Sevilla Quiere Metro
y anima a seguir la intervención mañana de su presidente, Manuel Alejandro Moreno Cano,
ante la Comisión de Peticiones del Parlamento Europeo (PETI), desde Bruselas, para mostrar
a las instituciones comunitarias la gran necesidad de Metro que tiene Sevilla por motivos de
movilidad, de sostenibilidad y, especialmente, por cohesión social.

En este sentido, la CES recuerda que este año se cumplen 50 años desde que se empezó a
proyectar el Metro de Sevilla y que, hoy en día, solo hay una línea, que fue inaugurada en
2009. Sevilla es la única ciudad europea de su tamaño sin Red de Metro. De hecho, en
España hay otras ciudades con menor dimensión y número de habitantes que cuentan con
una Red de Metro. Por ello, desde la organización empresarial insisten en que sacar adelante,
de una vez por todas, esta infraestructura, tan necesaria para la capital andaluza, tiene que ser
una prioridad para todas las Administraciones y tiene que estar ya.

Asimismo, la CES también lleva años reivindicando, como Sevilla Quiere Metro, la conexión
ferroviaria entre la estación de tren de Santa Justa y el Aeropuerto de San Pablo. No se
comprende como una ciudad como Sevilla, por dimensión, habitantes, y pasajeros (más de 7,5
millones en el Aeropuerto, según datos de 2019), no tenga esta conexión, cuando el sector
turístico es clave para el desarrollo de la ciudad, de la provincia y de la región.

Además, los empresarios de Sevilla defienden que la provincia ha sido la gran olvidada en la
política de inversiones de las distintas Administraciones en los últimos treinta años, por lo que
hay infraestructuras fundamentales para su desarrollo que se han quedado paradas o en el
olvido, como el cierre de la SE-40. No existe ninguna infraestructura de esta envergadura, por
rango de habitantes, servicio e importancia estratégica de dicho nivel que este pendiente de
ejecución en España. Los primeros estudios informativos fueron en año 2.000 y en 2.007
comenzaron las obras. Hoy, 22 años después, sólo se han ejecutado 39 km de los 79 km
totales. Ni la mitad.

La SE-40 es una infraestructura estratégica para descongestionar la ciudad y un elemento
articulador del área metropolitana, así como distribuidor de los tránsitos nacionales e
internacionales. Hay que tener en cuenta todo el tráfico de mercancías y toda la industria
agroalimentaria, por lo que su cierre mejoraría el tráfico, la eficiencia, las conexiones, la
atracción de inversión de plataformas logísticas, la distribución, el transporte, y supondría un
ahorro de tiempos, de plazos y de costes, lo que haría una región más competitiva.

La CES cree firmemente que las infraestructuras son sinónimo de desarrollo, y sin estos
proyectos Sevilla no podrá disminuir sus porcentajes de población en riesgo de exclusión
social (tiene seis de los diez barrios más pobres de España, según el INE), ni acabar con la
ratio de una población en paro estructural de un 20%. Manuel Alejandro Moreno Cano, que irá
acompañado por el secretario de la Asociación, Enrique de Álava, y el tesorero, Víctor Aguilar,
empezará su intervención alrededor de las 10:50 horas y después formulará peticiones
constructivas relacionadas con la alta financiación necesaria para las obras. Tras esto, un
representante de la Comisión Europea expondrá su evaluación y estudio sobre la movilidad en
Sevilla y su área metropolitana, con las conclusiones de un informe que se ha preparado
desde la Comisión de Peticiones del Parlamento Europeo.

Acto seguido, los miembros de la Comisión de Peticiones, formada por diversos grupos
políticos, debatirán acerca de la petición y votarán la propuesta. Es la primera vez que la
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sociedad civil sevillana acude a las instituciones comunitarias para reclamar e intentar acelerar
el Metro de Sevilla.

Metro Sevilla. EP
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La CES apoya a “Sevilla Quiere Metro” y anima a seguir la
intervención de su presidente ante el Parlamento Europeo
by SevillaNegocios  —  12 julio, 2022  in Empresas

 Share on Facebook  Share on Twitter 

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) apoya la iniciativa de “Sevilla Quiere Metro” y anima a seguir la intervención mañana de su presidente, Manuel
Alejandro Moreno Cano, ante la Comisión de Peticiones del Parlamento Europeo (PETI), desde Bruselas, para mostrar a las instituciones comunitarias la gran
necesidad de Metro que tiene Sevilla por motivos de movilidad, de sostenibilidad y, especialmente, por cohesión social.

En este sentido, la CES recuerda que este año se cumplen 50 años desde que se empezó a proyectar el Metro de Sevilla y que, hoy en día, solo hay una línea, que
fue inaugurada en 2009. Sevilla es la única ciudad europea de su tamaño sin Red de Metro. De hecho, en España hay otras ciudades con menor dimensión y
número de habitantes que cuentan con una Red de Metro. Por ello, desde la organización empresarial insisten en que sacar adelante, de una vez por todas, esta
infraestructura, tan necesaria para la capital andaluza, tiene que ser una prioridad para todas las Administraciones y tiene que estar ya.

Asimismo, la CES también lleva años reivindicando, como “Sevilla Quiere Metro”, la conexión ferroviaria entre la estación de tren de Santa Justa y el Aeropuerto de
San Pablo. No se comprende como una ciudad como Sevilla, por dimensión, habitantes, y pasajeros (más de 7,5 millones en el Aeropuerto, según datos de 2019),
no tenga esta conexión, cuando el sector turístico es clave para el desarrollo de la ciudad, de la provincia y de la región.

Además, los empresarios de Sevilla defienden que la provincia ha sido la gran olvidada en la política de inversiones de las distintas Administraciones en los últimos
treinta años, por lo que hay infraestructuras fundamentales para su desarrollo que se han quedado paradas o en el olvido, como el cierre de la SE-40. No existe
ninguna infraestructura de esta envergadura, por rango de habitantes, servicio e importancia estratégica de dicho nivel que este pendiente de ejecución en España.
Los primeros estudios informativos fueron en año 2.000 y en 2.007 comenzaron las obras. Hoy, 22 años después, sólo se han ejecutado 39 km de los 79 km totales.
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Ni la mitad.

La SE-40 es una infraestructura estratégica para descongestionar la ciudad y un elemento articulador del área metropolitana, así como distribuidor de los tránsitos
nacionales e internacionales. Hay que tener en cuenta todo el tráfico de mercancías y toda la industria agroalimentaria, por lo que su cierre mejoraría el tráfico, la
eficiencia, las conexiones, la atracción de inversión de plataformas logísticas, la distribución, el transporte, y supondría un ahorro de tiempos, de plazos y de costes,
lo que haría una región más competitiva.

La CES cree firmemente que las infraestructuras son sinónimo de desarrollo, y sin estos proyectos Sevilla no podrá disminuir sus porcentajes de población en riesgo
de exclusión social (tiene seis de los diez barrios más pobres de España, según el INE), ni acabar con la ratio de una población en paro estructural de un 20%.

Manuel Alejandro Moreno Cano, que irá acompañado por el secretario de la Asociación, Enrique de Álava, y el tesorero, Víctor Aguilar, empezará su intervención
alrededor de las 10:50 horas y después formulará peticiones constructivas relacionadas con la alta financiación necesaria para las obras. Tras esto, un
representante de la Comisión Europea expondrá su evaluación y estudio sobre la movilidad en Sevilla y su área metropolitana, con las conclusiones de un informe
que se ha preparado desde la Comisión de Peticiones del Parlamento Europeo.

Acto seguido, los miembros de la Comisión de Peticiones, formada por diversos grupos políticos, debatirán acerca de la petición y votarán la propuesta. Es la
primera vez que la sociedad civil sevillana acude a las instituciones comunitarias para reclamar e intentar acelerar el Metro de Sevilla.
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MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 

L
a Comisión Europea hablará 
hoy sobre la ampliación del 
metro de Sevilla. Será en la 
Comisión de Peticiones de 

Bruselas, donde se debatirá la ponen-
cia «La necesidad de ampliar las líneas 
de metro en la ciudad de Sevilla» de la 
mano de la plataforma «Sevilla quie-
re metro», que ha conseguido no sólo 
llevar el tema hasta la institución eu-
ropea, sino también que la Comisión 
Europea emita sus conclusiones so-
bre un informe sobre movilidad en Se-
villa. 

Pero ¿quienes están detrás de esta 
plataforma que ha logrado que una ini-
ciativa social para hablar del metro lle-
gue a Europa? Se trata de tres perso-
nas de perfiles totalmente distintos que 
se han unido con un mismo fin, lograr 
la ampliación de la red que Sevilla lle-
va décadas esperando. Son un ingenie-
ro industrial sevillano, un prestigioso 
médico de Pamplona afincado en la ca-
pital hispalense, y un técnico de soni-
do hispalense. Los tres tienen en co-
mún su deseo de movilizar a toda las 
instituciones importantes de Sevilla 
para hacer realidad y reclamar la red 
de metro que consideran necesaria para 
que la ciudad siga desarrollándose. 

El primero de ellos es el presidente 
de la plataforma, Manuel Alejandro 
Moreno, un ingeniero industrial que 
nació en Sevilla hace 26 años y traba-
ja en una empresa de ingeniería. Se 

formó en la Escuela Técnica Superior 
de Ingeniería Industrial de la Univer-
sidad de Sevilla y será el encargado de 
defender la necesidad de esa amplia-
ción del metro en Bruselas.  

«Mi abuelo ya me hablaba de las pri-
meras obras del metro de Sevilla. 47 años 
más tarde de la ley 37/1975 solo tene-
mos una única línea. Queremos repre-
sentar a la sociedad civil sevillana que 
se ha cansado de esperar«, explica este 
joven promotor de esta iniciativa sur-
gida hace menos de un año y que con-
sidera que la ciudad seguirá anclada en 
el siglo XX mientras no se amplíe la red. 
El movimiento que ha creado y que de-
fine como «constructivo y apolítico» ya 
tiene 5.000 seguidores en Twitter. 

Más experiencia tiene el segundo 
de los integrantes de la plataforma. Se 
trata de Enrique de Álava, un presti-
gioso médico, patólogo, investigador, 
y profesor universitario nacido en Pam-
plona hace 58 años y afincado en Se-
villa desde el año 2013 tras una dilata-
da experiencia profesional.  

Entre 1996 y 2003 fue facultativo es-
pecialista y jefe de sección del Depar-
tamento de Anatomía Patológica de la 

Clínica Universidad de Navarra. En ju-
lio de 2010 se incorporó al Departa-
mento de Anatomía Patológica del Hos-
pital Universitario de Salamanca. Des-
de mayo de 2013 es jefe de servicio de 
la Unidad de Gestión Clínica intercen-
tros de Anatomía Patológica en el Hos-
pital Universitario Virgen del Rocío y 
Área de Gestión Sanitaria de Osuna, es 
investigador responsable en el Institu-
to de Biomedicina de Sevilla (IBiS) de 
la Universidad de Sevilla-CSIC. Y des-
de octubre de 2016 profesor titular vin-
culado de Anatomía Patológica de la 
Facultad de Medicina de Sevilla. 

«He vivido en Pamplona, Valencia, 
Salamanca, Nueva York y ahora en Se-
villa y eso me ha dado una visión muy 
amplia de la realidad y del mundo», dice. 
¿Por qué se ha metido en esto? Porque, 
según explica, ha visto «un atisbo de so-
ciedad civil que intentaba no quedarse 
en la queja sino construir cosas para la 
ciudad». Tras encontrarse con la plata-
forma en las redes sociales en el otoño 
de 2021, decidió sumarse. «Me encon-
tré con un grupo de gente que podían 
ser mis hijos, pero con empuje tremen-
do. Se habla de que los jóvenes son gen-
te pasota pero esto demuestra que no 
todos son así y que hay gente con mu-
cha energía», dice Enrique de Álava, que 
es el secretario de esta plataforma. 

El tercero es Víctor Aguilar Domín-
guez, nacido en Sevilla hace 27 años y 
técnico de sonido audiovisual. Este jo-
ven que ha vivido en Madrid, ocupa el 
cargo de tesorero de la plataforma, es 
un «apasionado» del ferrocarril. Ha vi-
vido desde pequeño en Montequinto y 
conoció la inauguración del metro de 
Sevilla que le venía muy bien para mo-
verse por la ciudad. Luego se mudó a 
Heliópolis y se quedó sin ese medio.  

Por eso, al encontrarse con la asocia-
ción vio una oportunidad de «contri-
buir de forma directa» con la amplia-
ción de la red. Aguilar insiste en que se 
trata de una plataforma civil en la que 
no se habla de política y en la que cuan-
do hablan dejan sus opiniones en casa. 
«Tenemos una causa común y ha sur-
gido esta sinergia», explica.  

Hoy estarán los tres en Bruselas ha-
blando de la ampliación del metro de 
Sevilla ya que, según recalcan, lo único 
que quieren es que se construyan más 
líneas y que Sevilla salga de su atraso.

Un ingeniero, un médico de Pamplona y un técnico de 
sonido están al frente de la plataforma «Sevilla 
quiere metro», que ha conseguido que la Comisión 
Europea emita un informe sobre movilidad en Sevilla

Hoy se hablará en 
Bruselas del Metro 
de Sevilla Enrique de Álava, médico, patólogo, 

investigador y profesor nacido en 

Pamplona y afincado en Sevilla 

Manuel Alejandro Moreno, 
ingeniero industrial que nació en 

Sevilla hace 26 años

Victor Aguilar Domínguez, sevillano, 

técnico de sonido audiovisual

Según recalcan, lo único 
que quieren es que se 
construyan más líneas de 
Metro y que Sevilla salga de 
su «atraso»
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La ampliación del Metro se verá hoy en el Parlamento Europeo
Moreno Cano estructurá su presentación en tres bloques. En primer lugar, realizará un

repaso por el pasado y estado actual de esta infraestructura, para, a continuación, instar a

las administraciones a que "impulsen" la red de Metro y pedir la búsqueda de financiación

con la que poder acometer los proyectos.

El Correo  •  original

La ampliación del Metro de Sevilla  será abordada este miércoles en la Comisión de

peticiones del Parlamento europeo después de que la asociación de reciente creación Sevilla

quiere Metro  presentara una escrito en este órgano --"impulso de la sociedad civil sevillana"--

el pasado 9 de diciembre de 2021 en el que solicitaba que este tema fuera abordado por la

máxima instancia europea.

El presidente de la asociación, Manuel Alejandro Moreno Cano, explica a Europa Press que

contará con cinco minutos para hacer su exposición ante los grupos políticos del Parlamento

europeo sobre las "consecuencias" que tiene para la movilidad, la sostenibilidad y la

cohesión social el hecho de que Sevilla "sea la única ciudad europea de su tamaño sin

una red de Metro".

Moreno Cano estructurá su presentación en tres bloques. En primer lugar, realizará un repaso

por el pasado y estado actual de esta infraestructura, para, a continuación, instar a las

administraciones a que "impulsen" la red de Metro  y pedir la búsqueda de financiación con

la que poder acometer los proyectos.

En la comisión, estarán presentes, según la información facilitada por Moreno Cano, el

eurodiputado por el PP Juan Ignacio Zoido; la eurodiputada socialista Lina Gálvez; José

Ramón Bauzá de Cs y Jorge Buxadé por Vox. La Comisión de peticiones está presidida por la

también 'popular' Dolors Montserrat.

Tras la exposición de Sevilla quiere Metro se abrirá un turno de debate y, finalmente, la

Comisión presentará un informe elaborado específicamente sobre el Metro de Sevilla y su

situación actual. "No hablamos de una línea concreta", apostilla el presidente de Sevilla

quiere Metro, para el que lo sustancial es que "haya continuidad".

Entre las entidades que han mostrado su apoyo a esta iniciativa ciudadana destacan los

colegios profesionales de Arquitectos, Ingenieros Industriales y de Camino, el Real Betis

Balompié y la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES). De hecho, el club verdiblanco

ha destacado este martes en una nota que "este acto es de suma importancia", ya que es "la

primera vez" que la sociedad civil sevillana acude a las instituciones comunitarias para

"reclamar e intentar acelerar la red de Metro".

Por su parte, la CES ha recordado que este año se cumplen 50 años desde que se empezó a

proyectar el Metro de Sevilla y que solo hay una línea, que fue inaugurada en 2009. "Sevilla

es la única ciudad europea de su tamaño sin Red de Metro. De hecho, en España hay otras

ciudades con menor dimensión y número de habitantes que cuentan con una red", ha

destacado en un comunicado. Por ello, desde la organización empresarial han insistido en que

"sacar adelante, de una vez por todas, esta infraestructura tan necesaria para la capital

andaluza tiene que ser una prioridad para todas las administraciones, y tiene que estar ya".
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La Comisión de peticiones del Parlamento europeo
aborda este miércoles 13 la ampliación del Metro de
Sevilla

SEVILLA, 12 Jul. (EUROPA PRESS) -

La ampliación del Metro de Sevilla será abordada este miércoles en la Comisión de
peticiones del Parlamento europeo después de que la asociación de reciente creación
Sevilla quiere Metro presentara una escrito en este órgano --"impulso de la sociedad
civil sevillana"-- el pasado 9 de diciembre de 2021 en el que solicitaba que este tema
fuera abordado por la máxima instancia europea.

El presidente de la asociación, Manuel Alejandro Moreno Cano, explica a Europa Press
que contará con cinco minutos para hacer su exposición ante los grupos políticos del
Parlamento europeo sobre las "consecuencias" que tiene para la movilidad, la
sostenibilidad y la cohesión social el hecho de que Sevilla "sea la única ciudad europea
de su tamaño sin una red de Metro".

Moreno Cano estructurá su presentación en tres bloques. En primer lugar, realizará un
repaso por el pasado y estado actual de esta infraestructura, para, a continuación,
instar a las administraciones a que "impulsen" la red de Metro y pedir la búsqueda de

Los tres miembros de la directiva de Sevilla quiere Metro Enrique de Álava, médico del Virgen del Rocío; Manuel Alejandro

Moreno Cano, ingeniero industrial; y Víctor Aguilar, productor audiovisual.  - MANUEL ALEJANDRO MORENO CANO
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financiación con la que poder acometer los proyectos.

En la comisión, estarán presentes, según la información facilitada por Moreno Cano, el
eurodiputado por el PP Juan Ignacio Zoido; la eurodiputada socialista Lina Gálvez; José
Ramón Bauzá de Cs y Jorge Buxadé por Vox. La Comisión de peticiones está presidida
por la también 'popular' Dolors Montserrat.

Tras la exposición de Sevilla quiere Metro se abrirá un turno de debate y, finalmente, la
Comisión presentará un informe elaborado específicamente sobre el Metro de Sevilla y
su situación actual. "No hablamos de una línea concreta", apostilla el presidente de
Sevilla quiere Metro, para el que lo sustancial es que "haya continuidad".

Entre las entidades que han mostrado su apoyo a esta iniciativa ciudadana destacan
los colegios profesionales de Arquitectos, Ingenieros Industriales y de Camino, el Real
Betis Balompié y la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES). De hecho, el club
verdiblanco ha destacado este martes en una nota que "este acto es de suma
importancia", ya que es "la primera vez" que la sociedad civil sevillana acude a las
instituciones comunitarias para "reclamar e intentar acelerar la red de Metro".

Por su parte, la CES ha recordado que este año se cumplen 50 años desde que se
empezó a proyectar el Metro de Sevilla y que solo hay una línea, que fue inaugurada en
2009. "Sevilla es la única ciudad europea de su tamaño sin Red de Metro. De hecho, en
España hay otras ciudades con menor dimensión y número de habitantes que cuentan
con una red", ha destacado en un comunicado. Por ello, desde la organización
empresarial han insistido en que "sacar adelante, de una vez por todas, esta
infraestructura tan necesaria para la capital andaluza tiene que ser una prioridad para
todas las administraciones, y tiene que estar ya".

Más información

Parlamento Europeo

La actualidad más visitada en 

La Junta impulsa una comisión para
coordinar actuaciones sobre violencia de
género desde la sanidad pública andaluza

Andalucía alcanza las 615
entidades con certificado de la
Agencia de Calidad Sanitaria al
sumar 79 en el primer semestre



Cultura publica la resolución
provisional de ayudas para asistir a
ferias de arte contemporáneo fuera
de Andalucía



El Virgen del Rocío de Sevilla
amplía las consultas de
Endocrinología Pediátrica y habilita
una zona de juegos



La Junta renueva por 8,7 millones
el contrato de mantenimiento y
soporte de tecnologías de la
información del SAS



La acuicultura andaluza contará
con otros 8,1 millones de euros en
una nueva convocatoria de ayudas



SERIES & TV GENTE SOCIEDAD
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Nuevas imágenes de She-Hulk con nuevo
aspecto de Hulk y Titania, la villana de la serie
de Marvel

Rocío Flores se posiciona junto a Raquel
Mosquera confesándole su cariño

El Gobierno anuncia una beca extra de 100
euros al mes de septiembre a diciembre para
un millón de estudiantes
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Ana S. Ameneiro

La patronal Gaesco y la Confe-
deración Nacional de la Cons-
trucción relataron ayer la situa-
ción insostenible y “de agonía”
que están sufriendo las peque-
ñas y medianas empresas
(pymes) adjudicatarias de obras
en Andalucía debido al retraso
que sufre la revisión de precios
para ajustarlos al encarecimien-
to de los materiales.

Juan Aguilera, ingeniero de
caminos y gerente de Gaesco, y
Pedro Fernández, abogado y
presidente de la Confederación
Nacional de la Construcción,
que acudió a dar una conferen-
cia en el Foro Gaesco, denuncia-
ron que esta situación se debe al
recurso del Gobierno central
contra el decreto andaluz (apro-
bado en abril), alegando una
cuestión de competencia.

En declaraciones a la prensa
minutos antes del Foro Gaesco, la
patronal sevillana acusó al Ejecu-
tivo central de “no actuar con la
diligencia” que exige la “hemo-
rragia galopante” que sufre el
sector. “El Gobierno se tiene que
reunir con la Junta porque, si de-
mora la aplicación del decreto
andaluz, nosotros no tendremos
más remedio que parar las obras.
Desde aquí hacemos una llamada
a que el Gobierno de la nación
agilice esas negociaciones que va
a tener con la Junta y, si no, que
promulgue un decreto que reco-
ja la realidad de las obras, que no
es sólo el encarecimiento de cua-
tro materiales, sino todos los ma-
teriales para obras de hospitales,
colegios, equipamientos, vivien-
das...”, declaró Aguilera.

Las pymes no pueden esperar
más allá de septiembre, recalcó
el presidente de la Confedera-
ción Nacional de la Construc-
ción. Aparte del desbloqueo del
decreto andaluz, el sector espe-
ra un tercer decreto estatal que
incluya más contratos suscepti-
bles de revisión de precios. El

gremio denuncia las reticencias
del Ministerio de Hacienda (“la
interlocución con Hacienda es
nula”, recalcó Fernández) a este
tercer decreto, frente a la dispo-
sición del Ministerio de Trans-
portes y de Adif, que sí apoyan
incorporar más contratos.

“Las empresas están tirando
del carro a su costa para sacar
adelante las obras. La pyme no
llega a la obra pública, y si llega
tiene un proyecto con un presu-
puesto desfasado. A todos los
contratos les falta el 25% o el
30% del presupuesto y no pode-
mos hacer las obras. Le pido a la
Administración que los contra-
tos tienen que ser viables y no
adjudicarlos por debajo de su
coste. Cuidemos eso entre to-
dos. Se están adjudicando pro-
yectos por debajo de su coste,
con lo que la mayoría no se ad-
judican”, denunció desde el pú-
blico del Foro un empresario de
pequeña y mediana empresa
afectado, que elogió el decreto
andaluz bloqueado.

“Las disposiciones que se han
puesto en marcha han funciona-
do para un tipo de obras, pero
no para todas. Especialmente lo
está pasando mal la pequeña y
mediana empresa, es decir, no
la gran obra de infraestructura
que puede hacer el Estado, sino

la obra que está ejecutando la
comunidad autónoma, el Ayun-
tamiento o la Diputación. Son
las empresas de un tamaño me-
nor las que están sufriendo de
manera importante ese incre-
mento desproporcionado de los
precios”, declaró Pedro Fernán-
dez. “El Decreto tiene que salir
ya porque las empresas no lle-
gan a septiembre”, advirtió el

presidente del gremio a nivel
nacional.

Durante el debate en el Foro
Gaesco, la consejera de Fomen-
to de la Junta en funciones, Ma-
rifrán Carazo, declaró que con-
fía en que prosperen las nego-
ciaciones que mantiene con el

Gobierno central para defender
la constitucionalidad de un de-
creto andaluz que pasó todos los
filtros jurídicos de la Junta y que
se hizo de la mano con el sector.
“La defensa va a ser firme y con
plena garantía”, dijo Carazo. La
Junta cree que el Gobierno cen-
tral es posible que hasta copie
algunos de los puntos del decre-
to andaluz que recurre.

EJECUCIÓN DE
FONDOS EUROPEOS

Otro tema que preocupa al sec-
tor es cómo van a ejecutarse a
tiempo los 70.000 millones de
euros que van a llegar de fondos
europeos Next Generation sin
necesidad de devolverlos. “La
llegada de fondos europeos su-
pone mayor liquidez y necesi-
dad de ejecutar trabajos. Pero,
con el incremento de precios,
podemos tener un problema de
no poder ejecutar las obras a los
precios que se están licitando”,
aseguró Pedro Fernández, abo-
gado y presidente de la Confe-
deración Nacional de la Cons-
trucción.

Fernández calificó de “opor-
tunidad importante” para el
sector de la construcción y para
la economía española la llegada
de los fondos Next Generation

que se encauzarán a través del
sector de la construcción en la
economía circular: desaladoras,
plantas de reciclaje, parques eó-
licos o fotovoltaicos, así como la
rehabilitación y regeneración
urbana.

“Tenemos una serie de pro-
blemas o inconvenientes que
pueden hacer que esa llegada de
Fondos Europeos se ralentice y
no cumplamos con los compro-
misos que hemos adquirido”, di-
jo Fernández, que citó entre es-
tos inconvenientes que dificul-
tan la ejecución de los trabajos
la reducción de precios, la subi-
da del precio de los materiales y
la ralentización en la llegada de
los materiales.

Otro problema es la falta de
mano de obra para ejecutar los
trabajos. “O ponemos en marcha
un plan de choque para que ese
desempleo juvenil se incorpore a
sectores productivos importan-
tes, como puede ser el sector de
la construcción, o podemos te-
ner un problema”, dijo Fernán-
dez. En el Foro, que preside Car-
men Núñez, intervino también
Rafael Sánchez Alcalá, presiden-
te de Fadeco Contratistas.

La patronal Gaesco avisa del cierre
de pymes si no se revisan precios

GAESCO

Un momento del Foro Gaesco, con Rafael Sánchez Alcalá, Carmen Núñez y Pedro Fernández, ayer.

● Los afectados

no pueden hacer

las obras porque

a los contratos les

falta de un 25% a un

30% de presupuesto

La defensa de la

constitucionalidad

del decreto andaluz

va a ser firme”

Marifrán Carazo

Consejera de Fomento

Unafectado dijo que “las
empresas están tirando
del carro a su costa para
sacar adelante las obras”
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En Sevilla las obrasmunicipales
alivian en parte la situación

El gerente de la patronal Gaes-
co, Juan Aguilera, señaló ayer
que la situación del sector de
la construcción en Sevilla capi-
tal es “singular” por la trans-
formación que está acometien-
do el Ayuntamiento de Sevilla
en los principales ejes de la
ciudad. Estos ejes con obras en
marcha son la avenida San
Francisco Javier, la Ronda y
Cruz Roja y Torneo, obras mu-

nicipales algunas de ellas acogi-
das a fondos europeos. El geren-
te de Gaesco elogió que el Ayun-
tamiento de Sevilla se ha adheri-
do al decreto andaluz de revisión
de precios. Y espera que el Go-
bierno central autorice el decre-
to andaluz para que el sector de
la construcción pueda actualizar
los precios. “Se trata de aplicar a
las obras los precios actuales,
no los antiguos”, señaló.

GAESCO

Aguilera en la rueda de prensa.
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“La posición del presidente de
la Diputación es impresentable”

El gerente de Gaesco, Juan Agui-
lera, criticó ayer la posición del
presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, al proponer que la Jun-
ta de Andalucía y la Diputación
Provincial asuman el sobrecoste
de las obras por la subida del
precio de los materiales. Aguile-
ra dijo que le ha sorprendido mu-
cho la declaración del presidente
de la Diputación de Sevilla cuan-

do afirma que el coste de ac-
tualización de precios de las
obras lo tiene que pagar tam-
bién la Junta, a la que acusa de
mirar a otro lado si no pone di-
nero. “No sé si se trata de una
broma, pero es una posición ab-
solutamente impresentable”,
dijo. Villalobos asegura que los
proyectos del Plan Contigo ten-
drán un sobrecoste de hasta 25
millones de euros.
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L. M. R. SEVILLA  

Pese a que crece el número de organis-

mos que alertan sobre deterioro de la 

situación económica, Loyola Econo-

mic Outlook traza un panorama rela-

tivamente optimista. Las previsiones 

para Andalucía del último informe que 

elabora este centro estima ahora que 

el PIB de la comunidad crecerá un 4% 

este año (medio punto más de lo esti-

mado en el anterior informe) debido a 

una «mejora» de los sectores de indus-

tria y servicios en la región. El cálculo 

es similar al que vaticina Analistas Eco-

nómicos de Unicaja (que también si-

túa su estimación de crecimiento en el 

4%). Es la tesis del documento presen-

tado por el profesor Olexandr Nekhay, 

del departamento de Economía de la 

Universidad Loyola, y el secretario ge-

neral de la Confederación de Empre-

sarios de Andalucía (CEA), Luis Fer-

nández-Palacios. En él se dibuja un «es-

cenario de crecimiento moderado» en 

Andalucía durante los próximos me-

ses (el PIB avanzará el citado 4% en 

2022 y del 1,9% en 2023). 

Ello supone mejorar «ligeramente» 

las previsiones del informe de abril, 

que lo situaban en el 3,5% y el 1,6%, res-

pectivamente. Como causas de este 

ajuste al alza apunta a «una mejora en 

los indicadores del sector Industrial y 

servicios en la región», que refleja una 

recuperación de la actividad «por en-

cima incluso de la media nacional». En 

general hay «una mejora generalizada 
de la situación económica a finales de 

este año y una reducción de la infla-

ción, aunque el Banco Central Europeo 

no espera que baje del 6% en 2022». 

La inflación seguirá siendo alta en 

promedio anual durante todo el 2022, 

«con un valor medio nacional y regio-

nal de un 7,9%, pero con una tendencia 

a la moderación esperada en 2023 que 

la situaría en niveles más aceptables, 

del 2,7% en el caso de Andalucía y de 

un 2,4% a nivel nacional». 

No obstante, se apunta que el nivel 

de incertidumbre en el escenario na-

cional «sigue siendo muy elevado» de-

bido a las tendencias inflacionarias que 

condicionan la recuperación. El eleva-

do precio de las materias primas y de 

la energía, unido a los problemas lo-

gísticos, actúan como condicionantes 

de la actividad.

Loyola prevé un crecimiento 
del 4% en Andalucía este año

PREVISIÓN OPTIMISTA
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Redacción

Andalucía registrará un creci-
miento económico moderado du-
rante los próximos meses, con un
aumento del PIB regional en tor-
no al 4% este año y del 1,9% en
2023. La tasa de desempleo po-
dría disminuir con respecto a las
anteriores previsiones en un 0,3%
en 2022, hasta alcanzar el 20,8%
este ejercicio y el 20,2% en 2023.

Estas son las proyecciones
macroeconómicas del XXVIII In-
forme Loyola Economic Outlook
(LEO), que elabora el Departa-
mento de Economía de la Uni-
versidad Loyola en colabora-
ción con la Confederación de
Empresarios de Andalucía
(CEA), y que describe un nivel
elevado de incertidumbre en el
contexto geopolítico interna-
cional, que sigue provocando
una desaceleración de la econo-
mía global.

Las previsiones mejoran lige-
ramente las del anterior informe
(medio punto, en concreto) de-
bido una recuperación en los
sectores industrial y de servicios

en ciertos niveles por encima in-
cluso de la media nacional.

El secretario general de la CEA,
Luis Fernández-Palacios alude,
en concreto, a “la fortaleza del
sector manufacturero andaluz y
de las exportaciones, así como
del mejor comportamiento de los
servicios y de las buenas expecta-
tivas de la campaña de verano en
el turismo”.

El informe indica, de hecho,
que los impactos negativos que
provoca la inflación, la incerti-
dumbre geopolítica y las dificul-
tades en las cadenas de suminis-
tro se ven contrarrestados por el
impulso del sector servicios y de
las exportaciones.

En cualquier caso, el nivel de
incertidumbre en el escenario
económico nacional sigue siendo
muy elevado debido a las tenden-
cias inflacionarias que condicio-
nan la recuperación macroeco-
nómica tras la crisis sanitaria.

Loyola mejora sus previsiones para Andalucía
en 2022 por las exportaciones y el turismo
Avanzaráun4%esteaño,

mediopuntomásdelo

estimadoenelanterior

informe,yun1,9%en2023

M. G.

Olexandr Nekhay, profesor del Departamento de Economía de Loyola.
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El informe LEO de la 
Universidad de Loyola en 
colaboración con la CEA 
prevé que la inflación se 
moderará en 2023 

H. BARBOTTA 

SEVILLA. La economía andaluza 
crecerá este año un 4% y un 
1,9% el año próximo, según el 
informe LEO de la Universidad 
de Loyola realizado en colabo-
ración con la Confederación de 
Empresarios de Andalucía. Es 

una previsión ligeramente más 
optimista que la del informe an-
terior, publicado en primavera, 
que lo situaban en el 3,5% y el 
1,6%, respectivamente.  

Se trata, en todo caso, de un 
escenario marcado por la incer-
tidumbre y en un contexto glo-
bal en el que el conflicto bélico 

en Ucrania actúa como un desa-
celerador de la economía. 

En el factor económico que se 
ha convertido en la mayor preo-
cupación ciudadana, la inflación, 
también las previsiones son de 
un moderado optimismo. Aun-
que el estudio prevé que seguirá 
siendo alta, con un promedio del 
7,9% en este ejercicio, señala 
una tendencia a la moderación 
en 2023. El informe la sitúa en 
un 2,7% en Andalucía y en un 
2,4% a nivel nacional. 

Estas proyecciones macroe-
conómicas, presentadas este 

martes por el profesor Olexandr 
Nekhay, del Departamento de 
Economía de la Universidad Lo-
yola, y el secretario general de 
la Confederación de Empresa-
rios de Andalucía (CEA), Luis 
Fernández Palacios, justifican 
el ajuste al alza en el crecimien-
to en relación con el estudio an-
terior en una mejora de los in-
dicadores del sector industrial 
y de servicios en Andalucía que 
reflejan una recuperación a cier-
tos niveles en la comunidad au-
tónoma por encima incluso de 
la media nacional.

Andalucía mejora sus perspectivas  
de crecimiento pese a la incertidumbre
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

Pedro Sánchez utilizó ayer el Congreso 

de los Diputados para vender una bate-

ría de medidas económicas y sociales 

que compran el discurso a sus socios de 

Gobierno, Unidas Podemos, y con las 

que pone en la diana principalmente a 
los sectores energético y bancario. Du-

rante el Debate del Estado de la Nación, 

el jefe del Ejecutivo  anunció un impues-

to sobre ambos gremios, de cara a fi-

nanciar el esfuerzo fiscal para hacer 

frente al golpe de la inflación sobre los 

hogares y las empresas. Su argumento: 

que las grandes empresas ganan ahora 

demasiado dinero y tienen que contri-

buir más. La reacción en Bolsa fue el 

desplome para la banca y la penaliza-

ción para las energéticas –salvo Repsol, 

que se hundió también–. 

Fue un anuncio formal en la Cáma-

ra Baja pero del que, de momento, solo 

se conocen palabras. Tal como infor-

mó La Moncloa, el presidente Sánchez  

habló de impuestos «de carácter ex-

cepcional y temporal», con los que se 

trata de gravar los beneficios desorbi-

tados que el Gobierno considera que 

están obteniendo tanto energéticas 

como bancos. En el caso del primero 

de estos sectores, varios ministros –del 

ala morada más bien– ya habían des-

lizado la idea en las últimas semanas; 

en el segundo caso se trata de una gran 

novedad, ya que en el sector ni se ima-

ginaban el anuncio. 

La realidad es que Sánchez no dio 

casi detalles de cómo se articularán 

estos impuestos, que en teoría serían 

de nueva creación. Con esta subida de 

impuestos se busca recaudar un total 

de 3.500 millones de euros anuales. De 

ellos, 2.000 millones de recaudación 
saldrían del tributo a las energéticas, 

que «gravará los beneficios extraordi-

narios obtenidos en 2022 y 2023». 

Mientras, el castigo a los bancos re-

portaría una recaudación al Estado de 

1.500 millones de euros anuales du-

rante este año y el siguiente.  

La novedad está en el impuesto a 

las entidades financieras, que fue re-

cibido en el sector con gran sorpresa. 

No se esperaban que el ataque a las 

energéticas se extendiera también al 

sector aunque, en todo caso, destacan 

que aún deben revisar cómo se articu-

lará la medida. Es decir, qué es exac-

tamente lo que se va a gravar, si se ha-

ría mediante un nuevo impuesto. La 

patronal CECA, que agrupa entidades 

como Caixabank, fue la única que ayer 

El nuevo impuesto a la banca y a las 
energéticas sacude a los valores en Bolsa

∑ Gravará los beneficios 
de las empresas de 
ambos sectores para 
recaudar al año 3.500 
millones en 2022 y 2023

realizó una valoración oficial: «Es ne-

cesario conocer los detalles de la me-

dida para poder hacer una valoración 

más informada. No obstante, convie-

ne recordar que la subida de tipos su-

pone una normalización de la políti-

ca monetaria, tras una década ultraex-

pansiva, y que no podemos anticipar 

su impacto neto en los balances de las 

entidades. Es una medida que no con-

tribuye a armonizar los regímenes fis-

cales dentro de la Unión Bancaria».  

La CECA hace referencia a la subi-

da de tipos porque Pedro Sánchez acu-

só a la banca de estar lucrándose en 

exceso con las subidas de tipos de in-
terés de referencia; un extremo que 

llama la atención ya que el Banco Cen-

tral Europeo (BCE) todavía no ha su-

bido un ápice los tipos.  

Asimismo, como desveló reciente-

mente ABC, el propio Banco de Espa-

ña ha desmontado las tesis del Gobier-

no sobre los beneficios extraordina-

rios que asegura La Moncloa que es-

tán percibiendo las grandes corpora-

ciones del Ibex 35. La realidad, según 

el supervisor, es otra: los datos que ob-

tiene de un millar de sociedades reve-

lan que, en el último año, los márge-

nes solo han aumentando en empre-

sas con apreturas financieras. 

Por lo pronto, el anuncio de Sán-

chez alteró los ánimos en el sector fi-

nanciero. Tanto, que los grandes ban-

cos se desplomaban hasta un 10%. Al 

cierre de la jornada, los valores recu-

peraban cierto terreno pero mante-
nían las abultadas pérdidas. La peor 

parte se la llevó Caixabank con un des-

plome del 8,63%, seguido del Sabadell 

con una caída del 7,44%. 

Todo ello empujado también por el 

castigo en Bolsa que experimentaron 

las energéticas, que se dieron la vuel-

ta durante la sesión en el selectivo es-

pañol desde valores positivos hasta 

caídas generalizadas en Endesa, 

Iberdrola, Repsol, Naturgy... A cierre 

de mercado el Ibex 35 se estabilizaba 

respecto a la brusca caída de 132 pun-

tos inmediata al anuncio del presiden-

te del Gobierno, recuperando la hor-

quilla de los 8.000 puntos, aunque la 

caída supone una pérdida del 0,62%. 

Así las cosas, en la banca se mues-

tran cautos a la espera de conocer el 

detalle pero ya descuentan un posible 

efecto de este incremento de impues-

tos: que se acabe trasladando al con-
sumidor. Porque si al sector le aumen-

tan los costes que le impone el sector 

público, tradicionalmente estos se han 

trasladado a los usuarios, lo cual con-

sigue el efecto contrario al esperado, 

según fuentes financieras. 

Las tres vicepresidentas 

del Gobierno: Calviño, 

Díaz y Ribera  // EP

3.500 
millones anuales es lo que 
espera el Gobierno recaudar con 
los impuestos temporales  
a la banca y las energéticas. 

5.900 
millones es el castigo que sufrió 
ayer la banca en Bolsa tras  
el anuncio de Sánchez. 

8,63% 
Esto es lo que cayó Caixabank 
ayer en el mercado, el valor  
más castigado del Ibex 35.

LAS CIFRAS CLAVE  
DEL ANUNCIO
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Más allá de todo ello, Pedro Sán-

chez detalló otras medidas económi-

cas que quiere poner en marcha el 

Ejecutivo. El Gobierno –dijo– bonifi-

cará el 100% abonos de viajes para 

Cercanías, Rodalies y Media Distan-

cia de Renfe, que estará en vigor des-

de el 1 de septiembre y hasta el 31 de 
diciembre. También se desbloqueará 

la conocida como operación Campa-

mento en Madrid para la construc-

ción de 12.000 viviendas, muchas de 

ellas sociales.

7.850

7.900

7.950

8.000

8.050

8.100

Ibex 35

ABC

9.00 11.00 13.00 15.00 17.00

8.026,20
8.069,60

8.012,60

7.899,90
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ACCIONA 190,200 -0,99 -1,90 15,78 195,900 189,400 95.452 10.434

ACCIONA ENER 39,360 -1,06 -0,42 21,78 40,180 38,960 155.510 12.959

ACERINOX 8,504 1,12 0,09 -21,03 8,550 8,220 1.032.350 2.301

ACS 21,680 0,88 0,19 0,22 21,770 21,370 526.043 6.258

AENA 119,650 0,08 0,10 -13,80 119,650 116,900 113.333 17.948

AMADEUS IT GROUP 53,200 0,15 0,08 -10,80 53,260 51,700 835.238 23.967

ARCELORMITTAL 22,110 2,43 0,53 -22,08 22,160 21,170 305.069 19.408

BANCO SABADELL 0,612 -7,44 -0,05 7,45 0,654 0,575 107.838.048 3.443

BANKINTER 4,841 -5,08 -0,26 9,96 5,060 4,531 9.610.267 4.351

BBVA 4,123 -3,77 -0,16 -17,86 4,271 3,993 31.607.316 27.495

CAIXABANK 2,701 -8,63 -0,26 17,35 2,954 2,636 52.333.448 21.772

CELLNEX TELECOM 41,350 5,67 2,22 -19,18 41,510 38,750 1.996.490 28.090

COLONIAL 6,025 0,50 0,03 -23,92 6,060 5,855 2.348.409 3.251

ENAGAS 19,200 -0,72 -0,14 -1,19 19,765 19,080 1.011.217 5.030

ENDESA 18,130 -0,63 -0,12 -5,71 18,435 18,005 1.106.072 19.195

FERROVIAL 25,470 1,15 0,29 -6,49 25,510 24,960 751.923 18.786

FLUIDRA 19,720 0,56 0,11 -42,70 19,870 19,000 389.401 3.858

GRIFOLS 16,730 -1,99 -0,34 -0,86 17,255 16,480 578.736 7.129

IAG 1,291 5,34 0,07 -24,21 1,293 1,202 20.934.314 6.421

IBERDROLA 10,125 -0,25 -0,02 1,60 10,230 10,070 13.297.821 63.180

INDITEX 23,830 3,16 0,73 -14,52 23,870 22,830 3.782.703 74.270

INDRA 9,510 0,37 0,03 1,51 9,530 9,345 589.983 1.680

MAPFRE 1,602 -0,74 -0,01 -6,98 1,614 1,528 7.039.713 4.933

MELIÁ HOTELS 5,660 -0,96 -0,06 -5,70 5,760 5,505 912.189 1.247

MERLIN PROP. 9,470 0,69 0,07 1,42 9,540 9,325 483.486 4.449

NATURGY 28,120 -0,74 -0,21 0,27 28,790 27,750 253.862 27.266

PHARMA MAR 68,500 -0,64 -0,44 20,13 69,460 67,720 37.961 1.257

RED ELÉCTRICA 18,265 -0,41 -0,08 1,29 18,720 18,150 1.054.718 9.883

REPSOL 12,170 -5,73 -0,74 22,77 12,990 12,085 7.862.952 17.676

ROVI 60,700 -0,57 -0,35 -16,40 60,950 59,750 61.431 3.403

SACYR 2,252 0,00 0,00 3,24 2,260 2,222 1.321.965 1.472

SANTANDER 2,467 -3,65 -0,09 -14,56 2,543 2,400 80.478.616 106.927

SIEMENS GAMESA 17,895 0,06 0,01 -15,07 17,920 17,875 2.398.309 12.189

SOLARIA 21,430 -4,76 -1,07 25,18 23,040 21,180 565.201 2.678

TELEFÓNICA 4,820 0,69 0,03 29,16 4,835 4,691 12.094.097 27.837

G
Madrid
Íbex 35
-0,62%
8.014,8

G
Nueva York
Dow Jones 30
0,62%

30.981,33

G
Tokio

Nikkei 225
-1,77%
26.336,66

A
Euro Stoxx
50 PP valores
0,44%
3.487,05

A
la espera hoy del

dato de inflación de
EEUU de junio, los
mercados reflejaron

ayer el deterioro de las pers-
pectivas. En Alemania, el índi-
ce ZEW de confianza econó-
mica cae en julio hasta –53,8
puntos (estimación previa
–38,3 puntos), confirmando
así el pesimismo. La industria
alemana, que basaba gran par-
te de su crecimiento en el uso
de energía a menor coste ge-
nerada a partir de gas ruso,
afronta un elevado retroceso.
Con déficit comercial por pri-
mera vez desde 1991, crece la
probabilidad de recesión para
la primera potencia de la Euro-
zona, cuyo grado dependerá
de si se produce finalmente el

corte del suministro de gas por
parte de Rusia.

Los inversores se mantuvieron
también atentos a la evolución de
la cotización del euro frente al dó-
lar, que alcanzó la paridad. El eu-
ro, lastrado por el creciente riesgo
energético y el deterioro de las
perspectivas de la eurozona, con-
trasta con la evolución del dólar,
que gana como valor refugio. La
depreciación del euro genera más
tensión inflacionista.

En España, la sesión estuvo mar-
cada por el anuncio del Gobierno
de un nuevo impuesto sobre los
beneficios de las entidades finan-
cieras y las empresas energéticas
con el objetivo de aumentar la re-
caudación por un total de 3.500
millones de euros. Estos tributos,
que se extenderán hasta 2024,
afectarán a las empresas con una
facturación anual superior a 1.000
millones. La medida provocó que
el Íbex cerrase por debajo de 8.100
puntos tras caer un 0,62%. Las
mayores caídas fueron para en
Caixabank (–8,63%), Sabadell
(–7,44%) y Repsol (–5,73%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

LA BANCA LASTRA EL ÍBEX

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JESÚS MARTÍN

Banquero Privado
de Singular Bank

5

El parqué
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El debate del estado de la nación mostró a un 
Sánchez autocomplaciente, radicalizado hasta 
hacer suyo el programa populista de Podemos, 
y cerrando puertas a cualquier pacto con el PP 

L
A primera sesión del debate sobre el estado de la nación, 
recuperado para el Congreso siete años después, sirvió 
para poco más que para certificar que Pedro Sánchez se 
resiste a sacar conclusiones lógicas de los resultados elec-

torales del PSOE en Madrid, Castilla y León o Andalucía. El au-
téntico debate se produjo hace unas semanas al abrirse las ur-
nas andaluzas. Lejos de asumir errores y autocrítica en la deri-
va demoscópica del PSOE, Sánchez optó por un debate 
autocomplaciente y por asumir el discurso ideológico de Pode-
mos. Sus palabras fueron un anticipo de lo que resta de la legis-
latura: más impuestos, un gasto público desbocado, más leyes 
ideológicas y más sesgo ‘social’. Y todo ello, sin concretar el al-
cance real de sus recetas ni los plazos de aplicación. 

El del presidente fue un discurso repleto de placebos para lu-
char contra la inflación. Anunció, conforme al nuevo tic popu-
lista adoptado, impuestos extraordinarios 
a los beneficios de las empresas energéti-
cas y a los bancos –7.000 millones en dos 
años que necesariamente repercutirán en 
el bolsillo del ciudadano–, la gratuidad de 
Cercanías hasta diciembre, ayudas extra 
de cien euros a los jóvenes, 6.000 nuevas 
viviendas públicas en Madrid… En su dis-
curso no asomó la ‘pobreza energética’ que 
tanto manoseó la izquierda cuando esta-
ba en la oposición, ni el fracaso del ‘escu-
do social’, ni las carencias del ‘ingreso mí-
nimo vital’, ni que España es una de las eco-
nomías europeas que más dañada está. El 
resumen de la intervención de Sánchez es 
que si no hubiese sido por la pandemia y por la invasión rusa de 
Ucrania, sería un presidente impecable, pero la respuesta de la 
banca en Bolsa fue inmediata: ayer acumuló pérdidas de hasta  
5.900 millones tras el impuesto anunciado por el Gobierno. 

Por momentos parecía estar escuchándose a Pablo Iglesias 
en la tribuna. Sánchez habló de «la gente de a pie», los «podero-
sos» y los «ricos» para reivindicar otra vuelta de tuerca extre-
mista a su gestión. Ni siquiera ha conseguido convalidar aún su 
último decreto de medidas contra la crisis –ya desfasado, por 
ejemplo, en el tope al precio del gas o en el coste de los combus-

tibles–, y ya anuncia otras medidas diferentes. Sin embargo, su 
problema no es de creatividad o imaginación, sino de credibili-
dad. Esta vez eludió el triunfalismo para exponerse victimista. 
Su mensaje de fondo fue que España va mal, pero no es culpa 
suya, sino de la guerra de Ucrania y de una inflación que afecta 
a todas las potencias mundiales. Y todo influye, en efecto. Pero 
Sánchez se ha convertido en un experto en excusas y siempre re-
curre a factores externos que se confabulan contra él. Tampoco 
ofreció ninguna señal de rectificación y avanzó que va «a por to-
das» para concluir la legislatura, esté débil o no, radicalizando 
al PSOE para restar espacio a Yolanda Díaz y a Podemos. ¿Qué 
argumento propio les queda a Belarra, Irene Montero o Echeni-
que tras el acelerón de Sánchez visto ayer? 

El debate se produjo en un momento emocionalmente sensi-
ble. Ayer se cumplían 25 años del asesinato de Miguel Ángel Blan-
co, y Sánchez lo orilló. Se limitó a pasar de puntillas sobre sus 
alianzas con Bildu; respetó, como todo el arco parlamentario, un 
minuto de silencio en memoria del concejal del PP; y volvió a de-
fender la aprobación de su Ley de Memoria Democrática junto 
a Arnaldo Otegi, incluso a costa de las críticas de la vieja guar-
dia socialista. La prueba de su determinación es que acusó al PP 

de usar el dolor de las víctimas de mane-
ra espuria. Pero lo cierto es que si el PP no 
hubiese provocado el efectismo de dedi-
car un minuto de silencio por Blanco en 
su turno de intervención, habría quedado 
en el olvido. Otro debe en la presidenta de 
la Cámara. Además, el debate tuvo lugar 
con el portazo de Sánchez a negociar con 
Alberto Núñez Feijóo una renovación de-
finitiva del Poder Judicial y del Tribunal 
Constitucional. Ayer no hubo apelaciones 
a consensos de Estado entre el PSOE y la 
oposición. Sánchez tiene claro quiénes son 
sus socios, cuánto quiere forzar a las ins-
tituciones, y con quiénes agotará su man-

dato. Por eso, tildó de «curandero» a Feijóo y «profeta del desas-
tre y traficante del miedo» al PP. La puerta de los acuerdos de 
fondo que necesita España sigue cerrada con una nueva reedi-
ción de su «no es no», que es el mismo que también lanzó a Vox, 
aunque el discurso de Santiago Abascal sorprendió por cierta 
moderación en las formas. Vox está en la revisión de sus mensa-
jes tras el baño de realismo en Andalucía. La sobreactuación em-
pieza a dejar de rentarle y ha tomado nota. Pero es evidente que 
el presidente, no. Sánchez hizo de Sánchez, y eso es una mala 
noticia para España y un baldón para la izquierda moderada.

ACELERÓN HACIA EL EXTREMISMO

Sánchez se ha convertido en un 

experto en poner excusas y 

siempre recurre a factores 

externos que se confabulan 

contra él. Ayer no admitió ni un 

error propio y se exculpó de su 

fracaso contra la inflación
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T
RAS varios años con
problemas de rentabili-
dad por los bajos tipos
de interés, la anuncia-

da subida de tipos del Banco
Central Europeo a partir de este
mes ha sido la salvación de la
banca. Los resultados semestra-
les de los bancos españoles que
se publicarán en los próximos dí-
as pondrán en evidencia la mejo-
ra del margen de intermediación
y de los resultados de la banca
Española.Por si fuera poco, el vo-

lumen de crédito sigue aumen-
tando. El crédito a las empresas
se mantiene, los préstamos al
consumo crecen a una tasa nota-
ble y el negocio de las hipotecas
residenciales va viento en popa.
A pesar del encarecimiento de
los préstamos, el negocio hipote-
cario de los bancos continúa cre-
ciendo. El tipo de interés de las
hipotecas ha subido un 18% y el
número de operaciones hipote-
carias ha crecido un 15%, 27.500
millones de euros. Al final del
ejercicio es posible que el incre-
mento del negocio hipotecario
sobrepase los 60.000 millones
de euros, marcando un récord y
superando la cifra de 2021. La
propiedad residencial se ha con-
vertido en un activo refugio en
tiempos de incertidumbre y de
bajada del precio de todos los ac-

tivos Financieros. La financia-
ción hipotecaria se ha converti-
do en el principal negocio de la
banca doméstica. Posiblemente
esta una de las razones de la me-
jor evolución en bolsa de los ban-
cos domésticos con respecto a los
grandes bancos internacionali-
zados, Santander y BBVA.

Pero la mayor sorpresa que
está afectando a la evolución
positiva de los resultados de la
banca es que el anunciado in-
cremento de la morosidad de
los préstamos hasta ahora no se
está produciendo, Desde hace
meses el Banco de España viene
advirtiendo a la banca del ries-
go de aumento de la morosi-
dad, una vez que las moratorias
de los préstamos ICO empiecen
a vencer. Sorprendentemente,
los vencimientos ya han empe-

zado y la morosidad no ha au-
mentado, y en algunos bancos
se ha reducido ligeramente. Los
bancos no solamente no están
haciendo nuevas provisiones
para préstamos morosos sino
que están recuperando parte
del exceso de las provisiones
hechas durante 2020 y 2021 en
previsión de un escenario más
adverso. Los mayores márgenes
de intermediación, las menores
dotaciones por insolvencias y el
mayor volumen de crédito hi-
potecario son los pilares de la
buena evolución de los resulta-
dos de la banca. Hasta ahora la
inflación no ha perjudicado al
negocio bancario, La pregunta
es cuánto tiempo durará este
escenario sí en 2023 emerge
una recesión económica. Temor
cada vez más generalizado.

No obstante, la banca se enfren-
ta a este escenario incierto en
unas condiciones de fortaleza y
resiliencia muy superiores a las de
la crisis financiera de 2008. Du-
rante los últimos años la banca es-
pañola ha hecho los deberes pen-
dientes: ha incrementado nota-
blemente su solvencia con mayo-
res reservas y provisiones para in-
solvencias, ha reducido sustan-
cialmente sus costes reduciendo
plantilla y número de oficinas, ha
estabilizado su rentabilidad a pe-
sar de los bajos tipos de interés y
ha hecho frente a un proceso de
concentración que la hace más re-
sistente frente a las incertidum-
bres del futuro inmediato. Sería
deseable que en la próxima rece-
sión la banca no sea el problema,
como en la crisis financiera de
2008, sino parte de la solución.

SORPRESA EN LA BANCA

FERNANDO FACES

Santelmo

Business School

5

Tribuna Económica
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S. L. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

y el director general de Endesa en An-

dalucía, Extremadura, Ceuta y Meli-

lla, Rafael Sánchez Durán, formaliza-

ron el acuerdo para la cesión de espa-

cios en 12 ubicaciones distintas para 

la instalación de nuevos centros de 

transformación que contribuyan a evi-

tar los cortes de suministros que se 

vienen produciendo durante las últi-

mas semanas en distintos puntos de 

la ciudad. Endesa ya inició los traba-

jos previos en estas ubicaciones que 

ya fueron informadas favorablemen-

te por parte de los servicios técnicos 

de la Gerencia de Urbanismo y Medio 

Ambiente. 

Estos 12 nuevos centros de trans-

formación irán ubicados en diferen-

tes zonas de Su Eminencia, el Polígo-

no Industrial El Pino, Polígono Sur, To-

rreblanca, Padre Pio, La Plata y Ciudad 

Jardín. En ellos, Endesa invertirá más 

de 1,7 millones de euros y trabajarán 

en cada uno de ellos un equipo huma-

no de cerca de 20 personas que lleva-

rán a cabo su colocación y puesta en 

servicio a medida que se vayan obte-

niendo los permisos oportunos que 

desde el propio consistorio se están 

acelerando. La primera caseta que al-

bergará dos transformadores de 1.000 

KVA de potencia, es decir, suministro 

a unas 1.600 viviendas, se ha instala-

do en el barrio de Torreblanca, en la 

calle Marinaleda. Los técnicos están 

trabajando actualmente en las cone-

xiones a las redes de media y baja ten-

sión por lo que se espera que esté ope-

rativo en las próximas semanas. El al-

calde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

explicó que «tal y como nos compro-

metimos con los vecinos y vecinas de 

los barrios más afectados por cortes 

de suministro hemos trabajado con 

Endesa en una solución que mejore la 

situación de la red y que evite las si-

tuaciones de sobrecarga que se pro-

ducen en algunos barrios de la ciudad. 

Debemos seguir en cualquier caso tra-

bajando todas las administraciones y 

Endesa para garantizar una presta-

ción adecuada del servicio». 

Enganches 
La finalidad de estas nuevas infraes-

tructuras es hacer frente a la sobre-

carga de la red que se registra en dis-

tintas zonas de la ciudad provocada, 

entre otros factores, por enganches 

ilegales, así como garantizar un sumi-

nistro adecuado a todas las personas 

con contratos en vigor e instalaciones 

según normativa que se ven afectados 

por estas situaciones. 
Desde el Ayuntamiento de Sevilla, 

se vienen autorizando a lo largo de 

todo este año numerosas actuaciones 

de mejora de la red en baja y media 

tensión en las calles de la ciudad en-

marcadas en el programa de Endesa 

para la mejora de la red de suministro 

de todos los distritos, para lo que la 

compañía ha destinado más de 33 mi-

llones de euros. 

Se están coordinando, además, es-

tas actuaciones de mejora con el pro-

grama municipal de inversiones ac-

tualmente en ejecución (Ronda Histó-

rica, Torneo, actuaciones de Emasesa, 

refuerzos en el Casco Antiguo, etcéte-

ra). Estas nuevas inversiones adicio-

nales en los transformadores permi-

ten, además, incrementar la potencia 

y resolver la situación de algunos ba-

rrios de la capital. 

El pasado mes de abril, se tuvo que  

actuar en un transformador del Polí-

gono Sur, en concreto, en la calle Ma-

rinero en Tierra. Los técnicos de En-

desa estuvieron trabajando hasta la 

noche para devolver el suministro. La 

instalación saltó por los aires por cul-

pa de una sobrecarga en la red provo-

cada por los enganches ilegales que 

dan luz a las plantaciones de marihua-

na que crecen en el interior de pisos. 

Además, necesitaron escolta policial 

durante los trabajos para arreglar los 

daños que había ocasionado el fuego.

El Ayuntamiento y Endesa 
instalarán doce transformadores 

∑ Se ha formalizado el 
convenio y se han 
iniciado ya los 
trabajos previos 

El alcalde, Antonio Muñoz, y el director general de Endesa de la zona, Rafael Sánchez Durán  // ABC

Endesa invertirá más de 1,7 
millones de euros y 
trabajará en cada 
transformador un equipo 
humano de 20 personas
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

Cuatro de cada diez casas del Polígo-
no Sur de la capital no cuentan con un 
contrato de luz. O lo que es lo mismo, 
sólo seis de cada diez casas tienen su 
suministro eléctrico reglado y contro-
lado. Es una de las conclusiones que 
extrae Endesa del análisis de la situa-
ción existente en ésta y otras zonas 
donde la compañía tiene abierta una 
batalla contra los enganches ilegales, 
que casi siempre esconden una plan-
tación de marihuana o una ocupación 
ilegal de la vivienda.  

Se hace difícil pensar que detrás de 
esas cuatro casas sin contratos de luz  
registradas en el Polígono Sur duran-
te los tres primeros meses del año haya 
familias sin ningún tipo de suminis-
tro eléctrico, más bien se estaría ante 
instalaciones abastecidas a través de 
enganches ilegales al suministro pú-
blico o directamente de los transfor-
madores ubicados en dichas zonas de 
la capital. Hace un par de semanas En-
desa colocó un nuevo transformado 
en las Tres Mil Viviendas. Una sema-
na después ya había sido manipulado 
y habían hecho un enganche.  

Éste es un problema que va más allá 
de la cuestión energética o de infraes-
tructuras, traspasando a una dimen-
sión social, pues la sobrecarga de la 
red pública de electricidad conlleva 
unas consecuencias como apagones, 
averías o incendios de transformado-
res, que termina afectando a los veci-
nos que sí tienen sus casas con con-
tratos. El hartazgo de los vecinos ter-
minó en los tribunales, que obligaron 

a la Junta y a Endesa a solucionar un 
transformador de la barriada Martí-
nez Montañés que había dejado sin luz 
a los vecinos desde febrero.  

Precisamente son las barriadas Mar-
tínez Montañés y Las Vegas donde la 
radiografía de Endesa es más sinto-
mática de lo que está sucediendo. En 
los tres primeros meses de este año 
2022, según los datos facilitados por 
la compañía eléctrica a este periódi-
co, en Martínez Montañés hay 219 con-
tratos en vigor, se han cursado 693 ba-
jas, hay un millar de inmuebles sin 
contrato y sólo se ha registrado una 
solicitud de nuevo contrato, de un to-
tal de 1.928 pisos y locales.  

Es decir, la tasa de contratación es 
del 11%. Este porcentaje baja al 5% en 
la zona conocida como Las Vegas, la 
más deprimida de las Tres Mil Vivien-
das. Hay sólo 46 contratos en vigor de 
un total de 974 casas. En lado opues-
to están los vecinos de La Oliva o de la 
barriada Paz y Amistad, donde solo 
hay 21 y cuatro inmuebles sin contra-
to, con un 91% y un 95% de tasa de con-
tratación, respectivamente. 

Detrás de cada enganche ilegal siem-
pre o casi siempre existe una planta-
ción de marihuana, cuyos costes eléc-
tricos son altísimos. Además del fren-
te abierto por Endesa, el Comisionado 
del Polígono Sur y la agencia pública 
AVRA para regularizar el suministro 
eléctrico privado, la  compañía es cons-
ciente que también batallar, junto a la 
Policía Nacional, frente a estos engan-
ches relacionados con la droga, o se-
cundariamente con las ocupaciones 
ilegales de pisos tanto en el Polígono 
Sur como en otros barrios de Sevilla.  

En el año 2020 el número de actua-
ciones llevadas a cabo en el Polígono 
Sur fueron 18. Un año después se tri-
plicaron, pasando a 58 intervenciones. 
Los seis primeros meses de este año 
en curso reflejan unos números que 
hacen prever que se superarán, de nue-
vo, las cifras globales al acabar diciem-
bre. Hasta junio se han realizado 30 
intervenciones junto a la Policía Na-
cional, tres veces más que en 2020.  

Otro de los parámetros analizados 
por Endesa son los clientes que se be-
nefician del bono social eléctrico, ya 
sean vulnerables o vulnerables seve-
ros, que tienen un 25% de rebaja en la 
factura y un 40%, respectivamente. 
Pues bien, hay zonas de Sevilla que 
presentan más consumidores vulne-
rables y vulnerables severos que el Po-
lígono Sur, lo que evidencia que los en-
ganches eléctricos prevalecen. 

El área con mayor número de con-
sumidores vulnerables (en ambas ca-
tegorías) es la que concentra a los ba-
rrios de El Cerro, Juan XIII, Rochelam-
bert, Amate, Los Pajaritos, Padre Pio, 
Palmete o la Doctora, con 2.930 veci-
nos, frente a los 1.584 del Distrito Sur. 

Cuatro de cada diez 
pisos del Polígono 
Sur no tienen la luz 
dada de alta

∑ Endesa, junto a la 
Policía, triplicó en el 
primer semestre de 
2022 sus actuaciones 
contra los enganches

Un transformador instalado por Endesa que duró una semana sin sufrir un enganche // ABC

También hay vecinos 
cumplidores: en La Oliva o 
el barrio de Paz y Amistad 
más del 90% de los vecinos 
tienen contrato 

Detrás de los enganches 
ilegales, en muchas 
ocasiones, se esconden 
plantaciones de marihuana 
y ocupaciones de pisos

Retirada de enganches 

La compañía eléctrica, junto al 
Cuerpo Nacional de Policía, ha 
llevado a cabo en el primer semes-
tre de este año 30 actuaciones en el 
Polígono Sur, por las 22 del año 
pasado en el mismo periodo o las 
ocho de 2020. Al acabar 2021 las 
acciones en este frente triplicaron 
las efectuadas hace dos años. Las 
cifras de 2022 van camino de 
superar todos los números 

Sevillanos vulnerables 

Endesa tiene registrados más 
usuarios vulnerables o vulnerables 
severos, que cuentan con descuen-
tos en las facturas, en Cerro-Amate, 
Los Pajaritos, Distrito Norte, Pino 
Montano, o Torreblanca-Alcosa que 
en el Distrito Sur, lo que evidencia 
la proliferación de los enganches 
ilegales frente a la solicitud de 
ayudas sociales para el consumo 
energético. 

Un 5% con luz legal 

En los primeros tres meses de este 
año 2022, Endesa sólo tiene 
registrado en el sistema a un cinco 
por ciento de los 974 pisos y locales 
que hay en el barrio de Las Vegas, 
el más degradado del Polígono Sur. 
En Martínez Montañés, ese porcen-
taje sube al 11%. Aquí sólo se ha 
tramitado una solicitud de alta 
hasta marzo. Hay más 1.670 
hogares o tiendas sin contratos. 

AL DETALLE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/07/2022

 España

 8 378 EUR (8,396 USD)

 314,18 cm² (50,4%)

 2568 EUR (2574 USD) 

R. S.

Que Sevilla sea una ciudad más
sostenible, habitable, saludable,
accesible, innovadora, con un
nuevo modelo económico y con
mejores servicios públicos es el
fin de la Agenda Urbana Sevilla
2030. El documento establece,
tras realizar un diagnóstico de la
ciudad y un análisis de sus nece-
sidades y oportunidades, un to-
tal de diez ejes estratégicos, 30
retos específicos y 291 líneas de
actuación que convierten a la
ciudad en referente europeo y en
posición preferente para la cap-
tación de nuevos fondos comuni-
tarios con el fin de ejecutar pro-
yectos estratégicos. Un proyecto
piloto que se ejecuta a través de
fondos Next Generation.

Sevilla se presenta como una de
las primeras grandes ciudades de
España en completar la elabora-
ción de una Agenda Urbana pro-
pia que fija las prioridades y líneas
estratégicas de actuación, así co-
mo una metodología y sistema de
trabajo para la próxima década
acorde con los Objetivos de Desa-
rrollo Urbano Sostenible, la Agen-
da Urbana Española y la directri-
ces fijadas a nivel internacional.

Este documento se elevará aho-
ra al próximo Pleno del 21 de julio
con el ánimo, expresó ayer el pri-

mer edil, de que logre “el máximo
respaldo y consenso posible”, ya
que esta Agenda “tiene que servir
para cualquier partido que go-
bierne en la ciudad”.

Cada iniciativa o proyecto que
se desarrolle en la ciudad a par-
tir de ahora, con independencia
de la administración o institu-
ción que lo promueva, deberá
ajustarse a este marco de priori-
dades y la metodología de traba-
jo de la agenda urbana.

“Éste es un proyecto de ciudad
que sitúa a Sevilla a la vanguardia
europea y en el grupo de grandes
ciudades que han implantado ya
la agenda urbana como un instru-
mento de planificación, imple-
mentación de proyectos y gober-
nanza. Éste es un instrumento ne-
cesario que debe marcar un pun-
to de inflexión en la gestión y eje-
cución de proyectos en la ciudad
por parte de todas las administra-
ciones e instituciones”, explicó el
alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, quien estuvo acompañado en
la comisión institucional del Plan
Estratégico por la delegada de Ha-
cienda y Presidencia, Sonia Gaya;
el delegado de Economía, Comer-
cio y Turismo, Francisco Páez, y el
delegado de Hábitat Urbano y
Cohesión Social, Juan Manuel
Flores. En la reunión estuvieron
presentes también el delegado del

Gobierno de España, Pedro Fer-
nández, además de agentes socia-
les y económicos y grupos políti-
cos miembros de la comisión ins-
titucional del plan estratégico.

El delegado del Gobierno de
España en Andalucía, Pedro Fer-
nández, también participó ayer
en la comisión institucional para
la aprobación de la Agenda Urba-
na de Sevilla, un documento que
“demuestra estar a la vanguardia
de las ciudades responsables con
el futuro de sus ciudadanos y que
le otorga la oportunidad de cap-
tar fondos europeos en cumpli-
miento con los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible 2030”.

Fernández, que se mostró con-
vencido de que la estrategia ela-
borada por el Ayuntamiento de
Sevilla “marcará el camino que
debe seguir la ciudad para garan-
tizar la sostenibilidad de la capi-
tal y del hábitat urbano”, explicó
que muchas de las líneas de ac-
tuación de esta Agenda Urbana
de Sevilla “están alineadas con la
Agenda Urbana de España”, tales
como el acceso a la vivienda, or-
denación del territorio, rehabili-
tación del patrimonio arquitectó-
nico, regeneración de espacios
urbanos, reducción de los efectos
del cambio climático con edificios
eficientes y transportes más salu-
dables, “lo que permitirá una co-
laboración del Gobierno con el
Ayuntamiento para la implemen-
tación de los objetivos”, especial-
mente en materias como vivienda
y movilidad sostenible.

El documento, elaborado por
profesores universitarios, ha sido
analizado por la comisión técnica

del Plan Estratégico y avalado
ayer por la comisión institucional.

La Agenda Urbana se ha elabo-
rado con base en un convenio fir-
mado en 2021 entre el Ayunta-
miento y el Ministerio de Trans-
portes, Movilidad y Agenda Ur-
bana tras la designación de Sevi-
lla como una de las grandes ciu-
dades donde se desarrollaría es-
te proyecto piloto con financia-
ción a través de los fondos Next

Generation. El planteamiento
desde la firma de este acuerdo
fue desplegar este sistema de tra-
bajo y de definición de priorida-
des con base en el Plan Estratégi-
co Sevilla 2030 y en los acuerdos
alcanzados por la Comisión de
Recuperación Económica tras la
pandemia. De hecho, el docu-
mento ha sido analizado por la
comisión técnica del Plan Estra-
tégico y ayer se presentó ante la
Comisión Institucional con el ob-
jetivo de completar su tramita-
ción y que entre en vigor.

La Agenda Urbana
traza el modelo
de ciudad para la
próxima década
●Este documento, que sitúa a la capital en un

lugar preferente para la captación de fondos

europeos, se eleva al Pleno el 21 de julio

M. G.

Presentación de la Agenda Urbana de Sevilla 2030.

Está elaborado con base
en un convenio firmado
entre el Ayuntamiento
y elMinisterio
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía
de Sevilla, José Luis Sanz, dio
ayer un suspenso a la Agenda Ur-
bana 2030 del alcalde por consi-
derarla una “venta de humo y no
contemplar las grandes infraes-
tructuras de nuestra ciudad”.

Así, Sanz calificó de “engaño”
el documento, ya que “está lle-
no de generalidades y obvieda-

des, no hay nada concreto y no
contempla acciones ni proyec-
tos estratégicos para Sevilla,
que permitirían que nuestra ciu-
dad alcanzara los objetivos es-
tratégicos 2030, con los que,
por supuesto, el PP se alinea fa-
vorable”.

El candidato del PP a la Alcal-
día indicó que “no podemos po-
ner ni un suficiente al documen-
to, que denominan AUS, ya que
no contempla entre sus proyectos
la ampliación y ejecución de las
líneas del Metro, la finalización
de la SE-40 o la conexión ferro-
viaria Santa Justa-Aeropuerto,
etcétera”, y añadió: “Y máxime
cuando el propio informe postu-

la que se va a convertir en el tex-
to a través del cual captar del Es-
tado los fondos Next Generation”.

“Lo lógico es que la agenda con-
tenga los proyectos estratégicos
para esta ciudad, su programa-
ción, importe, financiación y
compromisos, pues nada de esto
hay contemplado en el documen-
to, esto es un ejemplo más de la
improvisación y falta de previsión
del gobierno municipal del
PSOE”, señaló Sanz.

José Luis Sanz detalló que, en
tercer lugar, “el texto pone de
manifiesto cuál es la agenda del
gobierno municipal del PSOE pa-
ra la ciudad, en la que se transmi-
te que no están dispuestos a rei-
vindicar ante Pedro Sánchez los
fondos para los grandes proyec-
tos que el Estado debe dar a Sevi-
lla”. “Es inconcebible que el al-
calde Muñoz se niegue a luchar
por los intereses de nuestra ciu-
dad”, concluyó.

Sanz califica de “engaño” y “venta de
humo” la Agenda Urbana de Sevilla 2030
Elcandidatopopulardaun

suspensoaldocumentopor

noincluir líneasdeMetro

olaSE-40,entreotros

M. G.

Elías Bendodo, José Luis Sanz y José Luis Martínez-Almeida.
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NATALIA ORTIZ SEVILLA  

Grupo Fertiberia acaba de sellar la ad-

quisición de Trichodex, empresa de 

base tecnológica con sede en Sevilla, 

en una operación que forma parte de 

su estrategia para crecer en el desarro-

llo de biofertilizantes y bioestimulan-

tes de alto valor añadido. 

Fundada en 1991, Trichodex cuenta 

con un equipo de I+D y un centro de úl-

tima generación en Dos Hermanas, 

donde produce bioactivos para prote-

ger cultivos. Además de España, co-

mercializa sus productos en una doce-

na de países entre Europa y Latinoa-

mérica. Sus desarrollos se basan en bio-

procesos patentados seleccionando mi-

croorganismos óptimos para producir 

bioactivos que mejoran la rentabilidad 

y protección de los cultivos. 

«La combinación de la biotecnolo-

gía de Trichodex con el desarrollo de 

productos innovadores de Grupo Fer-

tiberia proporcionará a los agriculto-

res herramientas sostenibles de van-

guardia para mejorar sus cultivos», se-

gún afirma Javier Goñi, presidente de 

Grupo Fertiberia.

Fertiberia compra la  
empresa sevillana Trichodex
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Befesa recompensa el exitoso tra-
bajo de Javier Molina, el directi-
vo sevillano que ha pilotado su
expansión internacional hasta
convertirla en la empresa el líder
en reciclaje de residuos peligro-
sos para las industrias del acero y
aluminio que desempeña un pa-
pel vital en la economía circular

El consejo de administración
de Befesa anunció este martes
que ha nombrado a Javier Moli-
na, hasta ahora CEO de la com-
pañía, presidente ejecutivo de
Befesa. La compañía también ha
nombrado a Asier Zarraonan-
día, actual vicepresidente del
negocio de reciclaje de polvo de
acero, CEO de Befesa. Romeo
Kreinberg, hasta ahora presi-
dente del Consejo, ha sido nom-
brado consejero independiente
principal y seguirá siendo presi-
dente de la Comisión de Nom-
bramientos y Retribuciones.

La compañía, que cotiza en
Fráncfort, confirmó estos cam-
bios serán efectivos de forma in-
mediata.

Precisamente, uno de los gran-
des éxitos Molina fue el retorno a
los mercados de Befesa, que se
produjo a finales de 2017. Aben-
goa excluyó de la Bolsa española
a Befesa con el objetivo de ven-
derla. Una operación que se pro-
dujo en 2013, y por el que el gru-
po andaluz hoy en liquidación ob-
tuvo 1.075 millones.

Los compradores de Befesa, el
fondo Trinton Partners, confia-
ron en Molina, que ya dirigía la
compañía bajo la propiedad de
Abengoa, para que siguiera desa-
rrollando el negocio y sacara a co-
tización la compañía.

Triton Partners salió completa-
mente de la compañía. En la colo-
cación en Bolsa vendió aproxima-
damente la mitad del capital que
tenía y el resto la fue colocando

hasta que en junio de 2019 vendió
la participación que le quedaba.

En nueve años, desde la salida
del perímetro de Abengoa, Moli-
na ha multiplicado el valor de la
compañía, que cerró ayer su coti-
zación en Fráncfort en 43,22 eu-
ros por acción, ha crecido en va-
rios continentes, con la construc-
ción de fábricas en Turquía y Chi-
na y con la adquisición de AZR,
hoy Befesa Zinc US.

Su gestión ha permitido a Befe-
sa marcar nuevos récords de cifra
de negocio y de beneficio, que
ahora se ven recompensados con
el nombramiento de presidente
ejecutivo.

Como presidente del consejo
de administración de Befesa y
presidente ejecutivo, Javier Moli-
na será el máximo ejecutivo del
grupo y el principal representan-
te de Befesa ante los reguladores,
autoridades y accionistas, según
detalló la compañía.

Molina liderará la ejecución de
la estrategia corporativa de Befe-
sa, abarcando los proyectos de

crecimiento y el Plan de Creci-
miento Global Sostenible, así co-
mo la estrategia de sostenibili-
dad, incluyendo los planes de re-
ducción de CO2 y ESG.

Por su parte, como CEO de Be-
fesa, Asier Zarraonandía, que ha
desarrollado y gestionado con
éxito el negocio de reciclaje de
polvo de acero, el cual represen-
ta alrededor del 80% del Ebitda

de Befesa, reportará al presiden-
te ejecutivo. Será responsable de
la gestión diaria de las unidades
de negocio de Befesa y de todas
las operaciones, incluyendo pro-
ducción, gestión de la cadena de
suministro y el área comercial.
También será responsable de la

ejecución de los distintos proyec-
tos de crecimiento de la compa-
ñía. Wolf Lehmann, actual direc-
tor financiero (CFO) de Befesa,
mantendrá su cargo y responsa-
bilidades, reportando también al
presidente ejecutivo.

“Estoy muy ilusionado con es-
ta nueva etapa de Befesa”, dijo
Javier Molina tras su nombra-
miento como presidente ejecuti-
vo. “Asier ha dirigido con mucho
éxito el negocio principal de Be-
fesa durante los últimos 15 años
y es mi sucesor natural”, agregó
sobre la decisión del nombra-
miento del nuevo CEO.

Para Molina, “a pesar de la ac-
tual incertidumbre en la econo-
mía mundial, Befesa tiene un
sólido plan de negocio basado
en fuertes fundamentos”. “Cre-
emos –agregó el ejecutivo– que
la descarbonización y el auge de
los vehículos eléctricos segui-
rán siendo motores de creci-
miento a medio y largo plazo y
estamos en una posición privile-
giada para poder aprovechar es-

tas oportunidades en los merca-
dos que mejor conocemos”.

Además, adelantó que su nue-
vo plan de crecimiento tiene co-
mo objetivo invertir alrededor de
500 millones de euros en todo el
mundo, de forma equilibrada en-
tre nuevos mercados como China
y mercados más maduros como
Europa y Norteamérica. “Esto
permitirá a Befesa continuar con
su expansión, con el objetivo de
alcanzar un crecimiento de doble
dígitos en los próximos cinco
años", concluyó Molina.

“El recientemente renovado
Consejo de Administración diri-
girá Befesa durante los próximos
cuatro años, incluyendo a los dos
nuevos miembros del consejo,
Natalia Latorre y José Domín-
guez Abascal”, anuncia la com-
pañía, que destaca que ambos
aportarán una amplia experien-
cia en las áreas de transición
energética, ESG y el desarrollo

tecnológico, tres áreas de cre-
ciente importancia para Befesa
en los próximos años.

El nuevo consejo sigue estando
formado por seis consejeros inde-
pendientes y tres ejecutivos.

Entre ellos, el también sevilla-
no José Domínguez Abascal, re-
putado catedrático Mecánica de
Medios Continuos y Teoría de Es-
tructuras de la Universidad de Se-
villa y ex presidente de Abengoa.

El consejo también ha creado
una Comisión de Sostenibilidad,
que reforzará el compromiso de
Befesa como actor clave en la eco-
nomía circular con la sostenibili-
dad y revisará trimestralmente
los avances en los planes de soste-
nibilidad de la compañía.

Befesa anunció también, ade-
más de sus cambios organizati-
vos, un Plan Quinquenal de Cre-
cimiento Global Sostenible de la
compañía.

Como parte de este plan, Befe-
sa pretende invertir alrededor
de 500 millones de euros en pro-
yectos de crecimiento para apro-
vechar las oportunidades que la
descarbonización y el creciente
mercado del vehículo eléctrico
están generando en las indus-
trias del acero y del aluminio.
Esto permitirá a la compañía
marcarse como objetivo tasas de
crecimiento de doble dígito en
los próximos cinco años.

Befesa tiene previsto convocar
un Día del Inversor el próximo
otoño para compartir con sus ac-
cionistas y analistas el Plan de
Crecimiento.

La compañía ofrecerá más de-
talles sobre los cambios organi-
zativos, el nuevo Plan Quinque-
nal de Crecimiento y el Día del
Inversor en la próxima presenta-
ción de los resultados financie-
ros del primer semestre/segun-
do trimestre, prevista para el
próximo 28 de julio.

Befesa premia con la
presidencia ejecutiva
el éxito gestor del
andaluz Javier Molina
● La compañía nombra CEO a Asier Zarraonandía y anuncia un plan
de crecimiento a cinco años en el que prevé invertir 500millones

JUAN CARLOS MUÑOZ

Javier Molina, CEO de Befesa, en la sede de la compañía en Sevilla.

El catedrático sevillano
José Domínguez
Abascal entra en el
consejo de la empresa

La empresa prevé
convocar un Día
del Inversor de cara
al próximo otoño
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ABC 

SEVILLA 

El aeropuerto de Sevilla empieza a re-
cuperar sus cifras de antes de la pan-
demia y cerró junio con 619.449 pasa-
jeros, una cifra que equivale a una re-
cuperación del 92,9% de los registros 
obtenidos durante el mismo mes de 
2019. «Esta positiva evolución obede-
ce al dinamismo que muestran tanto 
el tráfico nacional como el interna-
cional, que ha permitido recortar dis-
tancias con los datos previos a la pan-
demia», según aseguran fuentes de 
Aena.  

Más de la mitad españoles 
El grueso de los pasajeros contabili-
zados viajó en conexiones comercia-
les (excluye aviación general y ejecu-
tiva), sumó 618.954. De esta cifra, 
342.963 lo hicieron con destino u ori-
gen en alguna ciudad española, mien-

tras que 275.991 optaron por vuelos 
con el extranjero.  

Especialmente notable fue el com-
portamiento del mercado internacio-
nal, que mantiene un ritmo de reac-
tivación muy significativo. Muestra 
de ello esque el mes pasado ya apor-
tó el 44,5% de la actividad del aero-
puerto.  

Países cercanos 
Francia (74.840 viajeros), Reino Uni-
do (45.176), Italia (44.809), Alemania 
(21.368) y Holanda (21.235) resultaron, 
en términos absolutos, los países con 
mayor demanda. Destaca el impulso 
de otros mercados cuyos registros se 
sitúan ya por encima de los de 2019, 
como Marruecos (13.705) o Portugal 
(19.142). Lo mismo ocurre con los pa-
sajeros en vuelos nacionales (342.963), 
que sobrepasaron en un 6,1% los de ju-
nio de 2019.  

Respecto a las operaciones, el aero-
puerto de Sevilla atendió a lo largo del 
mes pasado 5.714 movimientos (4.576 
de ellos, comerciales), por lo que se 
superó en un 3,9% los vuelos registra-
dos en junio de 2019. 

En lo que al primer semestre de 
2022 se refiere, la cifra de pasajeros 
que transitaron por el aeropuerto se-
villano ascendió a 3.119.563, mientras 

que la de operaciones sumó 29.547. 
De los 3.114.104 usuarios que se des-
plazaron en vuelos comerciales (ex-
cluye aviación general y ejecutiva), 
1.677.686 tenían origen o destino en 
territorio nacional y 1.436.418, en el 
extranjero.  

Tendencia al alza 
El aeródromo hispalense contabilizó 
el pasado mes de abril cerca de 
600.000 pasajeros, en concreto, 
598.247 -un 10,23 por ciento más que 
el mes anterior-, con lo que siguió su 
tendencia al alza aproximándose a 
los datos de prepandemia, ya que ese 
mismo mes de 2019 pasaron por la 
terminal sevillana 682.786 viajeros, 

según los datos facilitados en mayo 
por Aena. 

La diferencia positiva era aún ma-
yor si se comparaban los datos de abril 
de este año con los del mismo mes de 
2021, en el que se contabilizaron solo 
79.015 pasajeros, con 2.326 operacio-
nes, como consecuencia de la situa-
ción derivada del Covid y las restric-
ciones de movilidad aérea en muchos 
países. De los 20.458.260 viajeros de 
abril contabilizados en el conjunto del 
país, 13.678.386 fueron turistas extran-
jeros. 

Aun así el incremento de pasaje-
ros en abril (+10,23 por ciento) fue in-
ferior al registrado en marzo, perio-
do en el que la subida de usuarios de 
la terminal de Sevilla fue de un 34,7 
por ciento en relación al mes de fe-
brero. 

En el acumulado del año, hasta ese 
mes un total de 1.864.894 viajeros ha-
bía pasado por el aeropuerto sevilla-
no, con un volumen total de 17.943 
operaciones, incluyendo las 5.680 de 
marzo. Esas cifras representan un -
21,2 por ciento y -14,5 por ciento, res-
pectivamente, frente al mismo perio-
do de 2019. 

Casi 3,5 millones en 2021 
En 2021, el aeropuerto de Sevilla re-
gistró 3.444.459 viajeros a lo largo de 
esos doce meses, con 43.838 operacio-
nes aéreas. Son cifras, en todo caso, 
muy alejadas de los casi 700.000 via-
jeros contabilizados en un solo mes, 
en noviembre de 2019 , año en el que 
se logró un récord en el aeropuerto en 
cuanto a cifra de pasajeros en el ae-
ropuerto de Sevilla, con 7,5 millones 
en el acumulado de enero a diciem-
bre.  

Pasajeros en el aeropuerto de Sevilla en una imagen reciente  // VANESSA GÓMEZ

El aeropuerto recupera el 93 
por ciento de los pasajeros de 
antes de la pandemia
∑ La cifra de viajeros que 

llegaron a Sevilla por 
vía aérea fue el mes 
pasado de 619.449 y el 
número de vuelos 
superó los 5.700

Francia, Reino Unido, 
Italia, Alemania y Holanda 
fueron los países que más 
pasajeros aportaron 
durante el mes de junio 

Marruecos y Portugal se 
consolidan como mercados 
emergentes, igual que 
ocurre con los pasajeros de 
vuelos nacionalesD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 11

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/07/2022

 España

 4 393 EUR (4,402 USD)

 43,70 cm² (7,0%)

 1216 EUR (1219 USD) 

Sevilla alza 
el vuelo  

El dinamismo del tráfico 

aéreo nacional e 

internacional está 

potenciando al aeropuerto de 

Sevilla que vuelve a recuperar sus 

cifras prepandémicas. De hecho, los cerca de 

620.000 pasajeros con los que cerró junio 

suponen la recuperación del 93% de los 

registros obtenidos en 2019. Buen año y buenos 

datos para el aeródromo sevillano que a buen 

seguro mejorarán en los meses venideros.

Sergio Millanes 
Director del aeropuerto de Sevilla
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R. S.

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, defendió ayer que la tasa tu-
rística debe implantarse “cuanto
antes” para que la ciudad pueda
disponer de fondos extras con los
que afrontar desde mejoras en el
patrimonio y en los barrios hasta
inversiones en promoción en los
destinos de larga distancia (EEUU
y Asia, por ejemplo), así como pa-
ra “amortiguar las externalidades
negativas que produce” un flujo
importante de turistas en zonas
del Casco Antiguo, caso del barrio
Santa Cruz. “A algunos los que-
maron en la hoguera por decir que
la Tierra era redonda. Yo repito: la
tasa turística llegará sí o sí. Cuan-
to antes, mejor, porque cuanto an-
tes esté, tendremos recaudación
extra en la ciudad”, al tiempo que
apostilló que “no quiero que haya
obligatoriedad”.

Así lo defendió el lunes el pri-
mer edil en declaraciones a los
medios tras una reunión en torno
al Plan Estratégico de Sevilla
2030 en las que apuntó que
“cuando se abra esta posibilidad”
–que depende o bien de que la
Junta de Andalucía legisle sobre

el particular o el Gobierno central
modifique la Ley de Haciendas
Locales para incluir este nuevo ti-
po impositivo, que recaerá en los
turistas, no en los contribuyentes
locales–, “hay que hacer un traba-
jo de consenso con el sector” que,
reconoció, tiene un “temor”.

El debate se reactiva en Sevilla,
de hecho, con motivo de la inicia-
tiva que llevará el PSOE munici-
pal al Pleno del próximo 21 de ju-
lio para instar a las administra-
ciones autonómica y central a le-
gislar sobre esta materia.

“Hay que quitarles de la cabeza
que no se va a beneficiar el turis-
mo de lo que se recaude. Dicho de
otra manera: lo recaudado favo-
recerá principalmente al turismo.
Esa duda –sobre el destino de
esos fondos a otras políticas que
no sean fundamentalmente turís-
ticas– habrá que quitársela”, ar-
gumentó Muñoz. En esta línea, el
alcalde insistió en que “está de-
mostrado” que la implantación de
una tasa turística “no disuade de
la visita” a las grandes capitales
que ya la tienen. “Nadie deja de ir
a París, Roma o Lisboa porque
exista” esta fiscalidad, sostuvo.

“La tasa turística cuando antes,
mejor. Va a llegar sí o sí porque es
como una mancha de aceite que
se está extendiendo por toda Eu-
ropa”, apuntó, para, a renglón se-
guido, puntualizar que en su áni-
mo no está que la aplicación sea
“obligatoria”. “Que la aplique el
que quiera, el que tenga voluntad
política. Desde luego, si yo tuvie-
ra esa oportunidad de aplicarla,
lo haría”, señaló.

Muñoz insiste en
la aprobación de
la tasa turística
“cuanto antes”
● El alcalde

puntualiza que

no pretende que

su aplicación

sea "obligatoria"

D. S.

Foto de archivo de turistas en la recepción de un hotel en Sevilla.
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Si el tráfico de pasajeros a lo 
largo de 2022 se queda ya muy 
cerca de las cifras obtenidas en 
el año 2019, previo a la pande-
mia del coronavirus, el tráfico 
de mercancías ya ha superado 
los datos de ese año. El movi-
miento de ellas desde enero a 
junio en el aeropuerto de 
Sevilla ascendió a 4.850 
toneladas, lo que supone un 4,5 
por ciento más que en el 
periodo equivalente de 2019. 
En cuanto a la carga, se 
movieron aproximadametne 
899 toneladas de mercancías, 
con un repunte del 25,3 por 
ciento respecto al mismo mes 
de 2019. Carlos Muñoz, funda-
dor de Vueling y fundador y 
consejero delegado de Volotea, 
una de las aerolíneas que más 
ha crecido en San Pablo en el 
último año, ha asegura que las 
ganas de viajar y salvarán la 
temporada, al menos en 
Sevilla, a la espera de un otoño 
que puede ser el del inicio de 
una recesión económica.

El tráfico de 
mercancías ya 
supera al de 2019
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S.B. SEVILLA 

Los todavía consejeros del Gobierno 

andaluz que se marchan a Madrid 

para trabajar junto a Feijóo en el puen-

te de mando, Elías Bendodo y Juan 

Bravo, compatibilizarán sus labores 

como diputados electos en el Parla-

mento de Andalucía con la de sena-

dores por la comunidad autónoma, 

cargos para los que han sido desig-

nados por Juanma Moreno y que el 

Parlamento aprobará antes de que fi-

nalice el mes de julio. Los dos han pre-

sentado ya sus credenciales como di-

putados ante la Cámara andaluza y 

serán designados para la Cámara Alta 

entre los cinco puestos que corres-

ponden al PP tras los resultados elec-

torales.  

También seguirá como senador por 

la comunidad Javier Arenas aunque 

es una incógnita quiénes los acom-

pañarán en los dos puestos que que-

dan libres. 

Bendodo anunció ayer que se tras-

ladará a vivir a Madrid a partir del 1 

de septiembre para desarrollar su tra-

bajo en la sede nacional del PP pero 

su objetivo es no dejar Andalucía. Sin 

embargo, tanto él como Juan Bravo 

compatibilizarán ambos puestos 

«mientras sea posible» por lo que se 

prevé que salgan de la bancada popu-

lar en la Cámara andaluza en cuanto 

empiece a rodar el nuevo Gobierno y 

se organice la estructura territorial 

de las consejerías. Será entonces cuan-

do corra la lista. 

Bendodo y Bravo serán  
diputados y senadores 

EL NUEVO PARLAMENTO ANDALUZ

El consejero de la Presidencia, Elías Bendodo, en la sede de San Telmo   // EP
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FOROJOLYELÍASBENDODO3CoordinadorgeneraldelPPyconsejerodelaPresidencia

Carlos Navarro Antolín

Pasión por el camino, no por la
meta. Ilusión por la senda, no por
la posada. Así se reveló Elías Ben-
dodo, el malagueño que ha cerra-
do un período en Andalucía y que
comenzará otro en Madrid defi-
nitivamente en septiembre, aun-
que ya lleva tres meses casi vi-
viendo en el AVE. Tendrá resi-
dencia en la capital de España,
pero sin dejar el acta de diputado
por su tierra en el Parlamento au-
tonómico, lo que le permitirá ser
senador junto a su amigo Javier
Arenas, padre del centro-dere-
cha andaluz. Elías no se va, por-
que seguirá, aunque de una ma-
nera muy distinta. No volverá
porque nunca se habrá ido del to-
do. Pero sí iniciará una etapa
nueva. Llegó a la política autonó-
mica en 2014, cuando parecía
imposible desalojar del poder a
los socialistas. Moreno se lo pi-
dió. Y comienza un nuevo pere-
grinaje en la séptima planta de
Génova dejando una mayoría ab-
soluta en su región.

Son días de grandes revuelos a
la espera de la composición del
Ejecutivo y de todos los cargos
que se derivan de los primeros
nombramientos. Hubo expecta-
ción por oírle en el Foro Joly y por
verle junto al alcalde Madrid, Jo-
sé Luis Martínez-Almeida, quien,
como buen opositor que fue al
cuerpo de abogados del Estado,

no pierde el tono de alumno que
se examina ante el tribunal a la
hora de hablar y argumentar. El
alcalde, ¡cómo no!, lo presentó
con buenas palabras y una son-
risa. A días de conocerse la com-
posición del nuevo Gobierno an-
daluz no faltaron comentarios
del principal protagonista mar-
cados por el buen humor. “Todos
los consejeros y viceconsejeros
que están por aquí tienen más po-
sibilidades de entrar en el nuevo
Gobierno que yo”, comentó el pe-
regrino Bendodo, libre ya de esas
labores complejas y muchas ve-
ces ingratas, más allá de ofrecer
consejo al presidente Moreno,
con el que reveló que compartiría
mesa y mantel a mediodía. Ofre-
ció un matiz importante e intere-
sante al respecto: “El consejo de
amigo, el consejo del que te dice
lo que no quieres oír”. No faltó ni
el Defensor del Pueblo Andaluz,
Jesús Maeztu.

En el peregrinar andaluz ha
cultivado una gran amistad con
Jesús Aguirre, consejero de Sa-
lud que ha batallado contra bac-
terias y virus. El peregrino Elías
le dedicó elogios públicos. Dos
que han sufrido juntos. La liste-
ria, el coronovarirus, el virus del
Nilo, la viruela del mono... Sin
contar, por otra parte, con inun-
daciones y terremotos.

Madrid es distinto. La senda es
más complicada. Pero también
emocionante. “Ya me he llevado
algún revolcón”, reconoció con

una sonrisa. Aunque seguro que
no le faltan ayudas y sabios con-
sejos de veteranos del partido. Y,
eso sí, no falta no debe faltar la
estopa al Gobierno de Sánchez
en el discurso de un alto mando
del partido en el ámbito nacio-
nal. ¡Adelante con la caballería
del argumentario de Génova!
Que por algo es Bendodo el nú-
mero 3 tres del PP nacional. “Go-
bernar con 22 ministros es muy
difícil. Son dos equipos de fútbol
y enfrentados entre ellos”. La ley
de memoria histórica es directa-
mente “la Ley Bildu”. “En el PP
caben todos”, en su afán por pes-
car votos de todos los caladeros.
Incluyan esta estrategia el guiño
de reconocimiento a la obra de
Felipe González. “El chantajista
nunca se conforma con el primer
pago”, dicho en referencia al
partido proetarra.

¿Y cuál ha sido una de las
grandes aportaciones del pri-
mer Gobierno del Cambio a la
vida de los andaluces? Pues una
de ellas influye directamente en
el desayuno, la que dicen comi-
da más importante del día. Si los
andaluces somos de café y tosta-
da con aceite de oliva virgen ex-
tra, gracias a Moreno y Bendodo
hemos añadido “la tranquilidad
de no comenzar el día con nin-
gún escándalo”, como presumió
ayer este peregrino ilusionado.
Elías, no hay camino, se hace ca-
mino al andar. O en el AVE, que
es más rápido y cómodo.

El peregrino Bendodo

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO · JUAN CARLOS MUÑOZ · JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Bendodo con el director de ‘Diario de Sevilla’, David Fernández.

Macarena O’Neill, María José Botella y Jesús Estella.

Jerónimo Rodríguez y Fernando Ríos.

Magdalena Trillo con Mariló Montero.

Verónica Martos, Diego Chacón y José María Bellido.

● Los andaluces suman al desayuno de pan y aceite la
tranquilidad de no comenzar el día con un escándalo
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Bendodo y Martínez Almeida, con José Luis Sanz, candidato del PP a la Alcaldía de Sevilla.

Juan Ramón Guillén y Carmen Crespo.

Ricardo Sánchez y Alicia Martínez.

Gerardo Landaluce, José Antonio Nieto y Manuel de la Cruz. Felipe Granados con Joaquín Segovia.

Rafael Porras, Ana Vielma, Isabel Cabrera, Eugenio Benítez y Juan de Dios Mellado. Antonio Méndez y Luis Sánchez Manzano.
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REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO, JUAN CARLOS MUÑOZ Y JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

● Javier Arenas, Mariló Montero, Carlos Navarro Antolín, Jesús Maeztu, Felipe Granados,
Joaquín Segovia, Pablo Gutiérrez-Alviz, José María Pérez y Carlos López Mariano.

● Jesús Borjabad, Antonio Contreras, Rocío Mesa,
Alberto Grimaldi, Jerónimo Rodríguez, Gabriel Rojas,
Ricardo Astorga, Jorge Muñoz, Natalia López y Tania
Narbona.

● José Bohórquez, Luis Fernández Palacios, Francisco Herrero,
Carmen Núñez, Enriqueta Vila, Ramón Valencia, Victoria García
Añoveros, Jesús Loscertales, Juan Álvarez, Juan Ramón Guillén y
Francisco Baena.

●Antonio Fernández, José Enrique Millo, Ana Corredera, Manuel
Pérez, Victoria Herrera, Jesús Escudero, Carlos Infante, María
Jesús Pareja, Manuel Molina y Gonzalo Balbontín.

●Antonio Sanz, Marifrán Carazo, Rocío Blanco, Fernando Ríos, Elías Bendodo, José Joly, José Luis Martínez-Almeida, Carmen Crespo, Jesús Aguirre y Patricia del Pozo.

●Emilio Osorio, AranzazuMartínez, Felipe Arias, Gabriel Dronda, Amós García, JesúsManuel Estrella,
JuanManuel Ávila, Manuel Andrés González, FranciscoMartín, Julio Caballero y Arturo Bernal.

●Elena Castro, Belén Martínez, Ignacio Flores, Luis Gómez-Stern, Francisco Javier Moreno
Muruve, Nacho González, Manuel Lezama, Luis Jordá, Belén Escacena y Joaquín Ruiz.

FOROJOLYELÍASBENDODO

● Luis Sánchez Manzano, Gerardo Landaluce, Manuel de la Cruz, David Fernández, José Antonio
Nieto, José María Bellido, Tomás Valiente, Ramón Fernández Pacheco, María Eugenia Martínez,
José Luis Sanz, Matilde Mancha y Antonio Méndez.
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L. Chaparro

Manuel Torralbo tomó ayer, 12
de julio, posesión de su cargo co-
mo rector de la Universidad de
Córdoba (UCO), tras su elección
el pasado 19 de mayo y se con-
vierte en el sucesor de José Car-
los Gómez Villamandos, que ha
estado al frente de la institución
académica durante los últimos
años. La ceremonia tuvo lugar en
el Palacio de San Telmo de Sevi-
lla y estuvo presidida por el pre-
sidente de la Junta de Andalucía,
Juanma Moreno, junto al conse-
jero de Transformación Econó-
mica, Industria, Conocimiento y
Universidades en funciones, Ro-
gelio Velasco.

Torralbo incidió en su discurso
en el papel de la Universidad pú-
blica como “necesario ascensor
social” y calificó al sistema univer-
sitario público andaluz como “un
proyecto colectivo de varias gene-
raciones” y de una “enorme cali-
dad científica y académica”. A es-
te respecto, destacó la buena po-
sición de la Universidad de Córdo-
ba en clasificaciones internacio-
nales como las de Scimago, U-
Ranking o Shanghái, entre otros.
El ya rector de la UCO reiteró que
su proyecto para la Universidad
de Córdoba “se sustenta en la es-
cucha activa, diálogo abierto,
transparencia y confianza”.

Tras prometer el cargo, co-
menzó su discurso recordando
sus orígenes humildes en Carde-
ña y agradeciendo el apoyo de su
familia, profesores y amistades
en el camino que le ha llevado
hasta aquí, así como al profesor
Gómez Villamandos y al resto.
Igualmente, el catedrático de Di-
dáctica de la Matemática desta-

có el papel de las personas inte-
grantes del nuevo equipo de go-
bierno: en concreto, ha consti-
tuido una docena de vicerrecto-
rados, algunos de nueva crea-
ción. A su juicio, son “personas
de gran talento que solo se ve su-
perado por su vocación de servi-
cio público” y sin las cuales ja-
más se hubiera “embarcado en
este ilusionante proyecto de
construir la UCO que viene”.

Manuel Torralbo señaló que “la
misión de la Universidad va más
allá de la formación, la investiga-
ción y la difusión de la cultura
que definían a la institución aca-
démica en el siglo pasado”, pues
del campus actual se espera “fo-
mento de la igualdad, inclusión,
valores democráticos, desarrollo
tecnológico, apoyo a la empleabi-
lidad, el emprendimiento y la in-
novación, conexión internacio-
nal y sostenibilidad”, entre otros
aspectos. Así, declaró que quiere
una Universidad “que no deje a
nadie atrás” y que se consolide

“una institución que aporte for-
mación más allá de las primeras
etapas profesionales”.

El rector de la UCO también hi-
zo referencia a los grandes desa-
fíos estructurales sobre los que
seguir trabajando: un nuevo mo-
delo de carrera profesional, hori-
zontal y vertical para el Personal
de Administración y Servicios,
estabilidad del Personal Docente
e Investigador, relevo generacio-
nal, implicación del alumnado en
los proyectos y toma de decisio-
nes de la Universidad, así como
un modelo de financiación que
garantice la suficiencia con base
en costes reales, fortalezca la in-
versión en investigación y trans-
ferencia del conocimiento y un
plan plurianual de inversiones
que aborde el mantenimiento de
infraestructuras.

“UNAUNIVERSIDAD

PUJANTEY FRESCA”

El presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, por su

parte, felicitó al nuevo rector, a
quien recordó que hereda una
Universidad pujante, madura,
con experiencia y, a la vez, fres-
ca”, que ha supuesto una fuente
de progreso y cohesión social
para Córdoba y provincia. El
presidente de la Junta resaltó
cómo la Universidad de Córdo-
ba se ha adaptado a las necesi-
dades de la realidad andaluza y
cordobesa en sus cinco décadas
de vida, destacando en la pro-
ducción de conocimiento en el
sector agroalimentario y la bio-
tecnología.

Moreno ofreció “su mano ten-
dida” al nuevo rector para ro-
bustecer el sistema universitario
público andaluz y expresó su
compromiso para crear un clima
de entendimiento y cogober-
nanza, creando sinergias entre
universidades y empresas y enti-
dades y dando la estabilidad y
certidumbre que el sistema pú-
blico andaluz necesita.

El presidente de la Junta inci-

dió en el I+D+i como “la mejor
palanca de progreso”, ya que
cuentan con “el talento, las ca-
pacidades y un ecosistema de
conocimiento de primer nivel”
tanto en universidades como en
centros de investigación y cen-
tros tecnológicos. A este respec-
to, Moreno Bonilla comentó que
el nuevo Grado de Biotecnología
que se va a impartir en la UCO a
partir del próximo curso “es una
gran noticia”.

Asimismo, el presidente de la
Junta tuvo unas cariñosas pala-
bras para el rector saliente, José
Carlos Gómez Villamandos, de
quien destacó “su enorme senti-
do de la responsabilidad”.

En opinión de Juanma More-
no, el hecho de que el rector de
la Universidad de Córdoba haya
tenido responsabilidades en la
Administración autonómica le
“ayudará a empatizar las enor-
mes dificultades que a veces se
tienen desde la Administración
autonómica para cumplir con al-
gunos de los objetivos porque
siempre hay limitaciones nor-
mativas y presupuestarias”.

Así, subrayó, “se trata de cola-
borar, cooperar, avanzar juntos,
a veces desde la discrepancia, a
veces desde la diferencia, pero
siempre avanzar juntos” y de
“arrojar soluciones y líneas de
colaboración y sinergias”, inci-
dió el presidente andaluz.

También defendió un “clima
de entendimiento y cogober-
nanza que deben presidir siem-
pre el Gobierno de Andalucía, la
institución autonómica, y las
distintas universidades” con
unas palabras del propio Ma-
nuel Torralbo, que en unas de-
claraciones periodísticas tras su
elección había señalado que su
obligación es “resolver los pro-
blemas y dar los menos posi-
bles”, de las que dijo que no po-
día “estar más de acuerdo con
esa frase”.

Para Moreno, es necesario
que “la educación superior pue-
da centrarse en lo que tiene que
ser primordial, ganar en exce-
lencia y prestigio internacional,
en investigar e innovar cada vez
más y mejor”. Añadió que “las
universidades aciertan cuando
detectan las necesidades y se
amoldan a ellas” y que “sin in-
vestigación e innovación no hay
progreso”.

El acto contó, entre otros, con
la presencia de los rectores de la
Universidad Pablo de Olavide,
Universidad de Cádiz y Univer-
sidad de Almería; el rector sa-
liente, Gómez Villamandos; el
presidente del Consejo Social de
la UCO, Francisco Muñoz Usa-
no; el alcalde de Córdoba, José
María Bellido; y la subdelegada
del Gobierno en Córdoba, Ra-
faela Valenzuela.

El nuevo rector de la UCO

defiende la Universidad

como “ascensor social”

JULIO MUÑOZ / EFE

Manuel Torralbo, junto a Juanma Moreno y Rogelio Velasco, tras tomar posesión del cargo de nuevo rector de la UCO.

El presidente de
la Junta resalta la
adaptación a la realidad
de la entidad académica

●Manuel Torralbo toma posesión en un acto celebrado
en San Telmo ●Moreno aboga por afianzar un clima
de entendimiento y cogobernanza, creando sinergias
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S. C. 

SEVILLA 

La Consejería de Cultura y Patrimo-
nio Histórico recibió ayer el Formula-
rio de Inscripción en la Lista Indicati-
va de Patrimonio Mundial de la can-
didatura ‘El paisaje cultural urbano de 
Carmona’ que impulsa el Ayuntamien-
to de la citada localidad sevillana, en 
un acto presidido por la consejera en 
funciones, Patricia del Pozo, y el alcal-
de carmonense, Juan Ávila.  

Del Pozo explicó que «se trata del 
primer paso para la inclusión del bien 
en la Lista Indicativa del Patrimonio 
Mundial, requisito previo y necesario 
para aspirar a la distinción de la 
Unesco». «Dicho documento —ha ex-
plicado la consejera de Cultura en fun-
ciones— expone los valores y los re-
quisitos cumplidos por la candidatu-
ra a juicio de su promotor, el 
Ayuntamiento de Carmona». 

Valores excepcionales 
El formulario de inscripción, que la 
Consejería de Cultura presentará al 
Ministerio de Cultura y Deporte una 
vez que éste abra la presentación de 
candidaturas para la Lista Indicativa 
española, subraya los valores univer-
sales excepcionales de «El paisaje cul-
tural urbano de Carmona», entre los 
que figuran el carácter de lugar estra-
tégico fortificado y la continuidad y 
persistencia del poblamiento duran-
te casi tres mil años. 

Así, Patricia del Pozo ha recalca-
do que «Carmona es un ejemplo 
muy destacado de los procesos y 
modos tradicionales de asenta-
miento humano y de la interac-
ción entre el hombre y su en-
torno. Constituye un ejemplo 
eminentemente representa-
tivo de conjunto arquitectó-
nico que ilustran varios pe-
riodos significativos de la 
historia humana: tartésico 
orientalizante, romano, is-
lámico, y medieval cristia-
no e inicios de la Edad Mo-
derna».  

Por su parte, el alcalde de 
Carmona, Juan Ávila, agrade-
ció a la Consejería de Cultu-
ra y Patrimonio Histórico «su 
apoyo decidido a la candida-
tura de nuestra ciudad lo que 
supone contar con un aliado 

clave para seguir avanzando en un pro-
yecto que pretende el reconocimien-
to que Carmona merece como Patri-
monio Mundial». 

«Desde el primer momento en el 
que planteamos a la consejera y a todo 
su equipo este proyecto –ha añadido 
el alcalde de la localidad sevillana– he-
mos contado con su respaldo y con su 
oportuno asesoramiento para presen-
tar una candidatura sólida y potente 
que nos permita seguir dando pasos 
adelante en un camino que será largo 
y complicado, pero con grandes posi-
bilidades de éxito». 

El Consejo de Gobierno aprobó el 
pasado 22 de marzo una declaración 
institucional de apoyo a la candidatu-
ra a Patrimonio Mundial del Paisaje 
Cultural Urbano de Carmona (Sevilla). 
De este modo, el Ejecutivo andaluz res-

paldaba una iniciativa que apuesta por 
el reconocimiento internacional de los 
valores excepcionales del paisaje cul-
tural de la localidad sevillana. 

Consejo Asesor 
La candidatura de Carmona a Patri-
monio Mundial cuenta con u n Conse-
jo Asesor que coordina José María Ca-
beza (Premio Nacional de Restaura-
ción y Conservación de Bienes 
Culturales y Premio Nacional de la Edi-
ficación), y en el que participan doce 

«destacados profesionales de distin-
tos ámbitos», entre los que hay desde 
premios nacionales e internacionales, 
a un Premio Príncipe de Asturias, aca-
démicos y catedráticos, entre otros. 

La propuesta de Carmona no se cen-
tra solo en su conjunto histórico o en 
sus monumentos más emblemáticos, 
sino que se centra en su paisaje, tal 
como señaló Juan Ávila cuando se pre-
sentó la candidatura. La razón es que 
este paisaje es el resultado de las con-
diciones geográficas y de la dinámica 
histórica en el territorio y que confir-
man la presencia «ininterrumpida» de 
diferentes culturas desde el principio 
de la intervención humana hasta la ac-
tualidad. 

Por ello, la propuesta de la locali-
dad sevillana no sólo contiene sus prin-
cipales monumentos, como el Alcázar 
de la Puerta de Sevilla y sus murallas 
defensivas, sino que el número y la ti-
pología de los bienes españoles ya ins-
critos en las lista de Patrimonio Mun-
dial aconsejan presentar la candida-
tura de Carmona, consideran en el 
Consistorio, enmarcada en su paisa-
je, tanto urbano como rural, ya que 
en él se encuentra reflejada su rique-
za patrimonial.

Carmona entrega a la Junta el 
formulario para optar a formar 
parte del Patrimonio Mundial
∑ Del Pozo destaca que 

este documento es «el 
primer paso para 
obtener la distinción 
de la Unesco»

NO SÓLO MONUMENTOS 
SINO TODO UN PAISAJE 
La candidatura de Carmona para ser 
Patrimonio Mundial no solo 
comprende sus monumentos más 
destacados, como pueden ser la 
Puerta de Sevilla y sus murallas 
defensivas, entre otros, sino que 
abarca mucho más: un paisaje físico y 
humano que se remonta a época 
tartésica, como señaló ayer la 
consejera de Cultura y Patrimonio en 
funciones, Patricia del Pozo, durante 
la recepción del formulario para ser 
incluida en la lista indicativa de la 
Unesco, que le entregó el alcalde del 
municipio, Juan Ávila.  // ABC

El alcalde, Juan Ávila, 
agradeció a la Junta el 
«apoyo decidido» a la 
candidatura de la localidad 
sevillana
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

El programa de refuerzo educativo en 

verano que la Consejería de Educación 

desarrolla desde hace cuatro años ha 

logrado unos buenos resultados aca-

démicos para sus alumnos. Así lo ana-

lizó ayer el Consejo de Gobierno que 

hizo balance de un programa que im-
plantó el consejero de Educación Ja-

vier Imbroda como parte de la estra-

tegia de la Junta para evitar el fracaso 

escolar, además de facilitar la conci-

liación laboral y familiar cuando los 

menores ya están de vacaciones. 

Según los datos de la evaluación del 

programa, la tasa de promoción de los 

alumnos de Primaria que participa-

ron en él es del 94%, y en el caso de la 

ESO del 71%. Eso significa que el 82,5% 

de los alumnos que participaron en 

este programa lograron pasar de cur-

so. Además, la tasa media de aproba-

dos en la convocatoria extraordinaria 

es del 36% en Primero de la ESO, y del 

31% en Segundo de la ESO. 

La participación del alumnado en 

las dos quincenas del programa ha te-

nido un impacto significativamente 

mayor en la tasa de aprobados (con-

vocatoria extraordinaria) frente al 

alumnado que sólo participa en una 

quincena, y especialmente en Inglés y 

Lengua de 1º de la ESO, donde la tasa 

ha mejorado en un 13% y un 15%, res-

pectivamente. 

Todos estos datos corresponden a 

las evaluaciones que la Consejería ha 

realizado a la finalización de cada una 

de las ediciones del Programa. 

Desde su primera edición, en el Pro-

grama de Refuerzo Estival han parti-

cipado un total de 27.275 alumnos y 

alumnas. En cuanto a la edición 2022, 

cuenta con 9.343 alumnos y alumnas 
y 1.030 docentes en 211 centros educa-

tivos públicos de Andalucía. De ellos, 

878 son de Educación Primaria y 152, 

de Secundaria. 

El Programa de Refuerzo Educati-

vo está dirigido al alumnado de Pri-

mero a Sexto de Educación Primaria 

y de Primero y Segundo de Educación 

Secundaria Obligatoria de centros do-

centes públicos o sostenidos con fon-

dos públicos que, tras la finalización 

del período lectivo, precisa refuerzo 

educativo en las áreas y/o materias de 

carácter instrumental o apoyo para la 

organización del trabajo, mejora de 

los hábitos y técnicas de estudio, de-

sarrollo de habilidades de integración 

y de adaptación al grupo, así como fo-

mento de los hábitos de vida saluda-

ble a través de actividades lúdico-de-

portivas que pretenden implantar el 

ejercicio físico en la actividad habitual 

de los menores, ahora muy centrados 

en los dispositivos tecnológicos. 

Menores desfavorecidos 

El programa de refuerzo educativo no 

es el único que implanta la Junta en 

las vacaciones. El Consejo de Gobier-

no también tomó conocimiento ayer 

de las Escuelas de Verano que pone en 

marcha la Consejería de Igualdad para 

facilitar la conciliación a las familias 

con niños en las zonas más vulnera-

bles. Este año están participando 6.749 

menores de entre 3 y 5 años de edad, 
que son 2.051 más que el año anterior. 

Los niños que participan en estas 

escuelas tienen garantizadas tres co-

midas al día para los hogares con di-

ficultades económicas y cuentan con 

un presupuesto de 4,65 millones de eu-

ros con los que se ponen en marcha 

114 escuelas de verano repartidas por 

toda Andalucía, lo que supone 41 más 

que en 2021. Las escuelas de verano 

generan también 941 puestos de tra-

bajo directos, además de los indirec-

tos que generan desde los servicios de 

Los niños del refuerzo educativo de 
verano pasan de curso en un 82%

∑ Han participado 27.275 
alumnos desde 2019 y 
reciben clases de 
inglés, lengua y deporte

seguridad, limpieza o catering.  

Por otro lado, el informe que ayer 

analizó el Consejo de Gobierno cons-

tata que la situación de la pobreza en 

Andalucía «se ha visto incrementada 

como consecuencia de la crisis econó-

mica y social ocasionada tras la pan-

demia de Covid-19». Las escuelas de 

verano están gestionadas por 67 enti-

dades privadas sin ánimo de lucro de 

toda la comunidad y tienen un amplio 

programa de actividades socioeduca-

tivas, relacionadas con el refuerzo de 

los contenidos curriculares y de hábi-

tos saludables sobre alimentación e 

higiene, de ocio y tiempo libre como 

talleres deportivos, de reciclaje, ma-

nualidades, teatro, playa o piscina y 

de carácter artístico, y asistencia ali-

mentaria en el desayuno, almuerzo y 

merienda. Asimismo, sirven a la Jun-

ta para detectar posibles situaciones 

de riesgo para los menores.  
Este año, las escuelas atenderán a 

los niños ucranianos que están acogi-

dos en Andalucía facilitándoles así su 

integración social. 

También están en marcha 
las Escuelas de verano para 
niños desfavorecidos que 
les garantizan tres comidas 
al día, cuidado y actividades
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

El Gobierno andaluz ha hecho un lla-

mamiento a dos millones de andalu-

ces mayores de 18 años que faltan por 

inocularse la tercera dosis de la vacu-

na contra el Covid para que acudan a 

sus centros de salud y se la pinchen. 

Elías Bendodo, consejero de la Presi-

dencia y portavoz del Gobierno anda-

luz, explicó que hay tres motivos para 

ponerse esta primera dosis de refuer-

zo. «En primer lugar porque el virus 

no ha acabado, en segundo porque la 
inmunidad baja con el tiempo y tam-

bién porque las nuevas variantes del 

virus que están apareciendo son más 

resistentes y además porque cuando 

nos relajamos, el Covid avanza». 

Para facilitar la vacunación, la Jun-

ta recomienda pedir cita en los cen-

tros de salud para ello aunque tam-

bién continúan abiertos los centros de 

vacunación sin cita en todas las pro-

vincias andaluzas.  

Estas llamadas del Gobierno anda-

luz pretenden frenar los contagios que 

están creciendo en las últimas sema-

nas, si bien se insiste en que todavía 

no se considera una ola nueva. Un dato 

tranquilizador es que Andalucía no ha 

registrado ningún caso de la variante 

Centaurus.  

Ayer, Andalucía registró un total de 

4.761 nuevos casos de coronavirus des-

de el pasado viernes —2.499 menos que 

los contabilizados hace tres días—, de 

los que 2.635 se han producido en ma-

yores de 60, y se han contabilizado 48 

fallecimientos. Además, hay 86 hospi-

talizados más que el pasado viernes y 

ha superado los 800 (814), mientras 

que los ingresos en unidades de cui-

dados intensivos han aumentado a 32. 

Respecto a la incidencia media ac-

tual de contagios en Andalucía en los 

últimos 14 días en personas mayores 

de 60 años, esta ha bajado hasta los 
555 puntos por cada 100.000 habitan-

tes, 7 puntos menos que hace tres días. 

Viruela del mono 

La Consejería de Salud tiene contabi-

lizados casi 200 contagiados por la vi-

ruela del mono, exactamente 193 ca-

sos activos lo que supone una subida 

de 22 en solo cuatro días, puesto que 

el pasado viernes el número de afec-

tados era de 171. Una semana más es 

la Costa del Sol el epicentro de los ca-

sos en la comunidad. En la provincia 

de Málaga se dan 107 de los 193 casos 

activos, lo que supone un 55 por cien-

to del total, más de la mitad. Tras Má-

laga, el grueso de contagiados está en 

Sevilla, donde hay 32 casos. En la co-

munidad hay 75 casos más en investi-

gación por ser sospechosos.

La Junta llama a dos 
millones de andaluces a  
ponerse la tercera dosis

∑ Los casos suben entre 
los mayores de 60 años 
y hay 814 ingresados 
en los hospitales

Una joven acude a inocularse la vacuna del Covid  // VALERIO MERINO

Málaga es la provincia 
donde hay más casos de 
viruela del mono, 107, de los 
193 que hay activos en toda 
la comunidad autónoma

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 29

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/07/2022

 España

 8 129 EUR (8,146 USD)

 359,54 cm² (57,7%)

 2791 EUR (2797 USD) 

Agencias

Andalucía ha registrado en los úl-
timos cuatro días un total de 4.761
casos de Covid y mantiene a 814
hospitalizados, 86 más, de los que
32 están en la UCI, cuatro más que
el pasado viernes, mientras que ha
habido 48 fallecidos, según infor-
mó ayer la Consejería de Salud.

La incidencia acumulada en ma-
yores de 60 años se sitúa en
555,35, lo que supone una dismi-
nución de 6,56 puntos respecto al
pasado viernes, pero muy por en-
cima de los 250 en que se encon-
traba hace unas semanas.

Por provincias, en Almería hay
45 hospitalizaciones, una en
UCI; en Cádiz 82, de las que 5 en
UCI; Córdoba (84, de las que 4 en
UCI); Granada (121 hospitaliza-
ciones, de las que 2 en UCI);
Huelva (86, de las que 1 en UCI);
Jaén (82, de las que 5 en UCI;
Málaga (181 hospitalizaciones,
de las que 9 en UCI) y Sevilla
(133, de las que 5 en UCI).

El número total de afectados por
Covid desde el inicio de la pande-
mia en Andalucía es de 1.566.159
y el de fallecidos por la enferme-
dad es de 14.415.

Respecto al virus del mono, en
Andalucía hay 193 casos activos (1
en Almería, 10 en Cádiz, 11 en
Córdoba, 22 en Granada, 7 en
Huelva, 3 en Jaén, 107 en Málaga
y 32 en Sevilla), 75 en investiga-
ción y 111 descartados a la Red del
Sistema de Vigilancia Epidemioló-
gica de Andalucía (SVEA), mien-
tras que 47 casos antes confirma-
dos ya están inactivos.

Por otro lado, el consejero de la
Presidencia, Administración Pú-
blica e Interior y portavoz del Go-
bierno andaluz en funciones, Elías

Bendodo, realizó ayer martes un
llamamiento al Ejecutivo central
para que “atienda a las agencias
europeas” y autorice “ya” a las co-
munidades autónomas para admi-
nistrar la cuarta dosis de la vacuna
frente al Covid-19 entre las perso-

nas mayores de 80 años y en resi-
dencias de mayores.

Elías Bendodo realizó este lla-
mamiento en el transcurso de la
rueda de prensa posterior a la reu-
nión semanal del Consejo del Go-
bierno andaluz en funciones, y

después de que, según ha subraya-
do, “tanto la Agencia Europea del
Medicamento (EMA) como el
Centro Europeo para la Preven-
ción y el Control de Enfermedades
recomiendan ya esa cuarta dosis
para ese sector de la población”,
que es el “eslabón más débil” de la
cadena epidemiológica, según
subrayó, debido a su edad y a que
ha pasado más tiempo desde que
recibieron la tercera vacuna, por lo
que la inmunidad asociada a la
misma se ha reducido.

Bendodo subrayó además que
“países como Francia ya adelanta-
ron la edad para la cuarta dosis, y
aquí nos estamos quedando
atrás”, y desde la Junta se pregun-
tan “qué problema hay” para que
el Gobierno central no la autorice
“para las personas mayores”, y al
respecto ha exclamado que “es in-
concebible que la tasa de conta-

gios en las personas mayores se es-
té incrementando a marchas for-
zadas y el Gobierno todavía no nos
permita administrar la cuarta do-
sis” entre ese colectivo.

Por otro lado, el consejero por-
tavoz insistió en negar que en An-
dalucía pueda hablarse de una
“séptima ola” de la pandemia aun-
que ha reconocido que “se está in-
crementando la tasa de conta-
gios”, si bien la media en Andalu-
cía permanece “muy por debajo de
la media nacional”, según ha sub-
rayado Bendodo antes de advertir,
no obstante, de que “no podemos
confiarnos”, porque “cuando nos
relajamos, el virus nos vapulea”.

En esa línea, el consejero porta-
voz realizó un llamamiento a la
ciudadanía “para que se pongan la
tercera dosis quienes no lo han he-
cho” todavía, y al respecto advirtió
de que hay “dos millones de anda-

luces mayores de 18 años que aún
no se han puesto” esa dosis “por las
razones que sean”, y “es recomen-
dable que se la pongan”, según ha
insistido.

Bendodo pidió en nombre del
Gobierno andaluz “responsabili-
dad” a la población, porque “el
virus no ha acabado, la inmuni-
dad va bajando con el tiempo tras
la vacunación o la infección, y las
nuevas variantes del virus nece-
sitan más inmunidad, y eso sólo
se consigue con la vacuna”, se-
gún remachó antes de confirmar,
además, que en Andalucía sigue
sin registrarse por ahora ningún
caso de la nueva variante Centau-

rus de la Covid-19.
Por otro lado, y a preguntas de

los periodistas sobre si la Junta se
plantea la elaboración de un
“plan de contingencia” para ase-
gurar la atención sanitaria este
verano ante un eventual empeo-
ramiento de la pandemia, Bendo-
do sostuvo que “la atención sani-
taria de cara a este verano está
garantizada al conjunto de los
andaluces, estén en el punto de
Andalucía que estén”.

Al respecto, subrayó que el Ser-
vicio Andaluz de Salud (SAS) “ha
ofertado más de 18.000 contratos

para cubrir las vacaciones de los
sanitarios en Andalucía este vera-
no –entre ellos, cerca de 1.300 pa-
ra médicos y unos 7.700 para en-
fermería, según ha desglosado–, a
los que hay que sumar los 12.000
profesionales de refuerzo Covid
que fueron renovados en abril y
que siguen realizando su actividad
ordinaria”, según quiso subrayar.

El consejero portavoz defendió
que “el volumen de contrataciones
que se oferta este año es similar al
del año pasado, y con estos profe-
sionales se mantienen en funcio-
namiento durante el verano los
1.511 centros de Atención Prima-
ria de la comunidad autónoma”.

Resaltó además que “el 86,1%
de los centros de Atención Pri-
maria que tienen horario de tar-
de habitualmente mantendrán
su actividad en esa hora” duran-
te el verano.

Más de 4.700 contagios y 48 muertos
en los últimos 4 días por coronavirus
●Continúan

hospitalizados 814

de los que 32 están

en la UCI, cuatromás

que el pasado viernes

J. ALONSO.

Sanitarios a las puertas del hospital Torrecárdenas de Almería.

La Junta reclama al
Gobierno central que
autorice ya la cuarta
dosis de la vacuna

Fallecidos. Desde el mes de
marzo de 2020 se han sumado
miles demuertos por el Covid.

14.415
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Con una sociedad civil muy viva, 
siempre hay un personaje que se 

desvive por el barrio 

E
N vísperas de los días señaladitos de San-
tiago y Santana ha muerto el último alcal-
de de Triana: Paco Arcas Lucena (1942-2022), 
dueño del popularísimo Bar Las Golondri-

nas, donde en la calle Antillano Campos derrocha-
ba simpatía y ponía las mejores zanahorias aliña-
das que he tomado en mi vida. Sí, ya sé, Triana no 
tiene alcalde como tal, más que el de la ciudad de la 
que es Arrabal y Guarda; pero no caemos en la cuen-
ta de la cantidad de alcaldes que hay en Sevilla, Tria-
na aparte, porque coincidirán con el dicho de que es 
«puente y aparte». En Sevilla, aparte del alcalde que 
tiene su despacho en la Plaza Nueva, tenemos el al-
calde de los Negritos, que tal es el título que osten-
ta el hermano mayor de la Cofradía de la Virgen de 
los Ángeles, ya que el titular es el arzobispo. Y exis-
te otro alcalde, que también está en la Plaza Nueva: 
el alcalde de la Hermandad de San Onofre, el her-
mano mayor de esta corporación tan desconocida, 
con numerus clausus, uno de los pocos restos de la 
Casa Grande de San Francisco que quedó tras su de-
rribo, integrada en la ordenación urbanística isabe-
lina de la Plaza Nueva y donde siempre es Corpus, 
porque permanentemente está de exposición Su Di-

vina Majestad en la custodia y se organizan turnos 
de vela para no dejar nunca solo al Señor Sacramen-
tado. Y hay más alcaldes. En la plaza de los toros 
siempre se llamó «alcalde de caballos» al encarga-
do de la cuadra de picadores. Y en cada una de las 
hermandades sevillanas del Rocío hay un «alcalde 
de carretas». 

Pero lo de Triana es puente y aparte en cuestión 
de alcalde. Con una sociedad civil muy viva, siem-
pre hay un personaje que se desvive por el barrio, 
que defiende su personalidad y sus tradiciones. De 
esta serie era Paco Arcas, que comenzó trabajando 
en un oficio muy ribereño: «embarcado». Camare-
ro en un buque mercante. Hasta que se hartó de bar-
cos, se hizo cartero en Barcelona, conoció a la que 
había de ser su mujer y se vino a Sevilla, donde abrió 
Las Golondrinas, muy cerca de lugar tan trianero 
como Los Cuatro Cantillos. Paco Arcas hizo suyos 
todos los problemas del barrio y fundó la agrupa-
ción trianera del PSOE, desde la que pasó a conce-
jal del barrio en el Ayuntamiento de Manuel del Va-
lle. Para mí que sustituyó en la entrega al barrio al 
farmacéutico Aurelio Murillo Casas (1913-1975), que 
para defender a Triana se presentó a concejal en el 
anterior régimen y cuya botica del Altozano («la bo-
tica Urelio», en el edificio regionalista de Azpiau), 
era paño de lágrimas para todo el que necesitaba 
ayuda. Y hubo durante algún tiempo también una 
alcaldesa de Triana: Susana Díaz cuando comenzó 
como concejal del distrito su carrera hasta la presi-
dencia de la Junta. Bendita Triana, que cuenta con 
estos personajes que dedican su vida a defender el 
barrio. A los distintos y sucesivos alcaldes les debe-
mos la revitalización de la en un tiempo languide-
ciste Velada, la salvación del puente, la Cabalgata de 
Reyes que compite con la del Ateneo o el orgullo de 
sentirse tan trianero como el tabernero y sindicalis-
ta alcalde Paco Arcas, que la Señora Santa Ana ten-
ga en su gloria.

ANTONIO  
BURGOS

Los alcaldes de Triana

EL RECUADRO
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M. MOGUER 

SEVILLA 

L
a mayor parte de Andalucía está 

en riesgo extremo de incendio 

por la ola de calor que deja tem-

peraturas de más de 40 grados 

en media España. Es el mayor nivel que 

otorga el Infoca, y abarca casi toda la 

provincia de Huelva, Sevilla, Córdoba y 

Jaén. También afecta a Cádiz, Málaga y 

Granada. Tan solo Almería se libra, pero 

está casi entera en riesgo muy alto.  

Las altas temperaturas, el viento y la 

bajísima humedad de la bolsa de aire 

caliente que ha convertido en un horno 

a Andalucía estos días, tiene muy preo-

cupados tanto al Gobierno de Juanma 

Moreno como al Infoca, el dispositivo 

encargado de la prevención y extinción 

de incendios en la comunidad. Solo ayer 

había tres fuegos activos en la comuni-

dad: en Huércal-Overa (Almería), Arda-

les (Málaga) y Aroche (Huelva).  

«Buena parte de nuestra comunidad 

se encuentra hoy en riesgo extremo por 

la ola de calor. Por favor, mucha pruden-
cia», pedía el presidente de la Junta, Juan-

ma Moreno, en su perfil de Twitter esta 

semana. Lógico, opina Alejandro Gar-

cía, subdirector del centro operativo re-

gional (COR) del Infoca, quien señala 

que la situación que vive Andalucía es 

«muy complicada».  

«A la comunidad ha llegado una masa 

de aire inmensa muy recalentada y, so-

bre todo, muy seca», explica. Eso pro-

voca que el mapa andaluz se tiña de rojo, 

el color que indica el riesgo extremo. 

Porque, añade García, la mecha que 

prende los fuegos en el campo no es tan-

to el calor como la falta de humedad. La 

gente asocia los fuegos con el verano 

pero no es exactamente así la relación. 

«En el Amazonas hace muchísimo ca-

lor pero no arde. Es porque hay una hu-

medad altísima», explica. Aquí es al con-

trario. La masa de aire que tiene los ter-

mómetros por encima de 40 grados seca 

la vegetación y la convierte en el com-

bustible perfecto. Si a eso se le suma el 

viento, se tiene el cóctel perfecto para 

que se produzca un gran incendio. Es 

lo que temen desde el Infoca, que re-

cuerdan el fuego que arrasó miles de 

hectáreas en Moguer en 2017 o en Al-

monaster en 2020. «Existe la opción de 

que se repita un gran incendio como 

esos, sí», explica García.  

Señalan desde Infoca que el número 

de incendios que se registran en Anda-

lucía «va a la baja» año tras año. Pero 

suben, sin embargo, los mega incendios. 

Son los que calcinan más de 500 hectá-

reas. Para luchar contra los fuegos que 

amenazan el campo andaluz están los 

Casi toda Andalucía está en riesgo 
extremo de incendio forestal
∑ La ola de calor, el viento y la baja 

humedad son aliados de las llamas. 
Los expertos temen que se repita un 
gran fuego como el de Doñana en 2017
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Un bombero lanza agua 

conta las llamas en un 

incendio forestal  // ABC
2016: Sevilla 

El incendio, que se declaró en la 
localidad del Castillo de las Guar-
das, obligó a desalojar a 80 vecinos 
de la zona. Las llamas arrasaron 
con 1.500 hectáreas de terreno.  
 

2017: Moguer-Doñana 

El fallo en una carbonera, según el 
informe de lo peritos, causó uno de 
los peores incendios en la provin-
cia de Huelva que quemó más de 
10.000 hectáreas. Obligó al desalojo 
de más de 2.000 personas alojadas 
en hoteles de la zona o en asenta-
mientos chabolistas.  

2020: Almonaster 

El fuego arrasó más de 12.000 
hectáreas, lo que lo convirtió en el 
mayor que se dio ese verano en 
España. Las llamas afectaron a los 
términos municipales de Almonas-
ter la Real, La Zarza, El Cerro del 
Andévalo, El Campillo y Zalamea la 
Real. Este incendio duró activo 
doce días y el número de personas 
desalojadas por el fuego ascendió a 
3.150, la mayoría de aldeas de la 
zona. 

2021: Sierra Bermeja 

Este incendio en la provincia de 
Málaga calcinó casi 10.000 hectá-
reas, mató a un bombero forestal, 
hirió a otros dos. Las llamas 
obligaron a evacuar a más de 2.600 
personas de ocho municipios 
malagueños en las zona. 

2022: Sierra Bermeja 

Por segundo año ardía este paraje 
malagueño. Esta vez las llamas 
afectaron a casi 5.000 hectáreas de 
terreno. En su extinción se desem-
peñaron 3.300 profesionales del 
Plan Infoca y 142 vehículos. 
Además, ayudaron en la extinción 
22 medios aéreos, según datos de la 
Junta de Andalucía. 

GRANDES INCENDIOS

Peligro de incendio forestal por zonas
Actualizado a 11/07/2022

ExtremoMuy altoBajo o

moderado

Alto

Fuente: Junta

de Andalucía /

Infoca

dispositivos de Infoca: 4.702 efectivos; 
23 centros de defensa forestal; ocho pis-
tas de aterrizaje de la Junta y una del 
Estado; 198 puntos de vigilancia; 117 
vehículos pesados; 1.260 turismos... El 
despliegue cuesta 175 millones.  

Toda inversión es poca para salvar el 
monte. Porque, además, «no hay presu-
puesto ni en Andalucía ni en los Presu-
puestos Generales del Estado que per-
mita clarear y podar todas las masas fo-
restales de la comunidad», explica 
García. ¿Qué se hace entonces? «Actua-
mos de forma quirúrgica en las zonas 
donde tenemos posibilidades», señala.  

Desde la Junta defienden el desplie-
gue de medios contra las llamas. Sin em-
bargo, se quejan desde CCOO, entre los 
efectivos de Infoca hay «falta de equi-
pos de protección individual». 

Pero, además de los medios huma-
nos y técnicos, la prevención juega un 
papel vital a la hora de evitar los in-
cendios, recuerdan desde la Delega-
ción del Gobierno en Andalucía, que 
pide que se evite «arrojar colillas, de-
jar basura o usar maquinaria» en el 
campo. «Las negligencias —recuer-
dan— son el origen de la mayor parte 
de los fuegos». El orígen del último 
fuego en el Ronquillo (Sevilla) parece 
estar en una chispa de una radial.  

A los ciudadanos, además, se les 
pide que actúen también como vigías 
contra el fuego. Desde la Delegación 
del Gobierno recuerdan que, si se ve 
una columna de humo, se ha de avisar 
al 112. Y, en caso de encontrarse con 
un incendio, es importante «evitar pe-
netrar en el monte o bosque», avisan.   

Desde el dispositivo Infoca desmien-
ten que siempre ardan los mismos pun-
tos de Andalucía. Reconocen que tie-
nen más recorrido en los medios las 
llamas en ciertos puntos porque están 
cerca de núcleos de población. Pero el 
fuego no hace distingos: «Hay incen-
dios que afectan a matorral o zona fo-
restal por toda la comunidad pero no 
tienen tanta repercusión», explican.  

Otra clave es «el abandono rural» 
que convierte en terreno forestal lo 
que antes era agrícola. De un paisaje 
cuidado y controlado, limpio de com-
bustible, se pasa a matojos porque «no 
se llenan esas zonas de pinsapos o ár-
boles autóctonos», se lamenta el sub-
director del COR.
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R. S.

El aumento progresivo de las
temperaturas en Sevilla conti-
núa en plena segunda ola de
calor y la Agencia Estatal de
Meteorología (Aemet) ya ha
activado la alerta roja por el
riesgo extremo que ocasiona-
rán las temperaturas máximas
entre hoy y mañana, cuando
puntualmente se alcanzarán
los 44 grados.

El aviso se produce para la
Campiña sevillana, mientras
que se mantiene en naranja y
amarillo para Sierra Norte y
Sierra Sur, respectivamente. El

inicio de la alerta está previsto
para la una de la tarde y finali-
zará a las nueve de la noche.

Según la misma previsión,
será a partir del viernes cuando
los termómetros empiecen a
perder grados paulatinamente
hasta bajar de los 40 ya de cara
a la próxima semana.

Hasta entonces, y según el
análisis realizado dentro del
proyecto piloto proMeteo Sevi-
lla, que utiliza la ciudad como
laboratorio urbano de pruebas
para monitorizar constante-
mente las temperaturas para
así poder lanzar alertas con las
que proteger a la población y

tomar medidas de prevención,
la capital sevillana llegará en
los próximos días al nivel 2 de
dicho estudio, correspondiente
a un riesgo “elevado”. Es decir,
que, según el análisis de los téc-
nicos del proyecto que lidera el
Centro de Resiliencia Adrienne
Arsht Rockefeller Foundation, y
que ha impulsado el Ayunta-
miento de Sevilla, no se alcan-
zará el nivel 3 o de riesgo muy
elevado en el cual la ola de ca-
lor es lo suficientemente grave
como para ser nombrada como
parte del protocolo que ayuda a
difundir las medidas de auto-
protección”. En el caso de Sevi-
lla, las olas de calor llevarán los
siguientes nombres: Zoe, Yago,
Xenia, Wenceslao y Vega.

Así lo confirmó ayer la com-
pañía en un comunicado en el
que señalaba, igualmente, que
“aunque no se alcance el nivel
máximo de la categorización
establecida –que conllevaría
darle un nombre propio a la ola
de calor– proMeteo Sevilla re-
cuerda a la población que la ac-
tual ola de calor tiene riesgos
elevados para la salud y se de-
ben extremar las precauciones,
así como, cuidar de las perso-
nas más vulnerables”.

El sistema parte del análisis
de las condiciones climáticas
específicas de Sevilla a lo largo
de su historia, así como de los
datos de salud y mortalidad. De
este modo, el equipo de exper-
tos ha desarrollado un algorit-
mo que “diariamente” monito-
riza la ola de calor y establece
cinco categorías para nivelar el
impacto de este fenómeno:

riesgo muy elevado, riesgo ele-
vado, impacto medio, impacto
bajo y sin impacto. Cada nivel
de riesgo se corresponde con
un sistema visual de informa-
ción y con una serie de reco-
mendaciones, si bien sólo el ni-
vel más alto implica nombrar
específicamente a la ola de ca-
lor, como ya se ha hace con
otros fenómenos meteorológi-
cos extremos.

La exposición al calor extre-
mo puede provocar deshidrata-
ción, mareos, agotamiento, in-
solación, pérdida de conciencia
y otras emergencias médicas.
Para afrontar esta situación que
vive toda España, desde proMe-
teo Sevilla se ha aconsejado to-
mar medidas preventivas y cui-
dar a aquellas personas del en-
torno familiar o personal que
pueden ser más vulnerables.

La ola de calor
entra en su fase
crítica y alcanza
la alerta roja
● La Aemet aumenta a 44 grados la
máxima prevista para hoy y mañana ● La
capital entra en un nivel de alerta “elevado”

El Ayuntamiento anuncia nuevas
medidas contra el calor en la calle

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, semuestra confiado en que
en la primavera y verano de 2023
se puedan “disfrutar” las prime-
ras nuevasmedidas con las que
combatir las altas temperaturas
en las calles de la ciudad fruto
del trabajo que está realizando un
grupomultidisciplinar de la Es-
cuela Técnica Superior de Arqui-
tectura (ETSA) de la Universidad
de Sevilla, y en el que se prevén
desdemedidas clásicas como el
entoldado de calles a otras ac-
tuaciones con las que bajar los
grados de los termómetros. “Es-
tamos poniendomuchísimo em-
peño” en este trabajo, señaló ayer

el primer edil. “Me consta que el
equipo está trabajando amar-
chas forzadas para que podamos
presentar de unamanera contun-
dente y lomás rápida posible las
primerasmedidas de cara al pró-
ximo año”, añadió Muñoz. Para el
alcalde, el cambio climático es
“incuestionable, salvo para gru-
posmuy reducidos y, por tanto,
“nos obliga a impulsar políticas
nuevas ymedidas como las que
en teoría debe proporcionarnos el
trabajo que están realizando ex-
pertos de la US dentro del conve-
nio firmado entre la institución
académica y el Ayuntamiento de
Sevilla”, abundó.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una mujer se refresca en una fuente pública ante las altas temperaturas de estos días.El proyecto proMeteo
señala que la ola de
calor no llega al nivel
de recibir nombre
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EP

El vistazo

El Ayuntamiento de Sevilla y la Asociación 
Gremial de Arte Sacro crean un sello de calidad

El Ayuntamiento de Sevilla, a través de la Delegación de Economía, 
Comercio y Turismo y la Asociación Gremial de Arte Sacro han creado 
un sello de calidad con el objetivo de identificar la calidad, la profesio-
nalidad y el trabajo de estos talleres y artistas de la ciudad. El alcalde, 
Antonio Muñoz, junto al delegado de Economía, Comercio y Turismo, 
Francisco Páez, y al presidente de la Asociación Gremial Sevillana de 
Arte Sacro, Francisco Carrera Iglesias ‘Paquili’ presentaron este nuevo 
distintivo. Además, en el acto se hizo entrega de una placa con el nuevo 
sello a más de cuarenta de los sesenta asociados de esta entidad.
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JESÚS BAYORT  
SEVILLA 

U
n grupo de personas sin ho-

gar amanecía ayer entre car-

tones en la plaza Doctor An-

dreu Urra, en el corazón de 

Los Pajaritos. Frente a ellos, una reu-

nión de vecinos y representantes de 

diferentes entidades de Tres Barrios-

Amate que se concentraban junto al 

centro de servicios sociales por la in-

dolencia que envuelve a los casi 20.000 

residentes censados en este barrio.  

El  portavoz de la Plataforma Cívi-

ca Tres Barrios-Amate, Fernando de 

Armas, se refiere a este centro muni-

cipal con el término de «fantasma», 

porque «por no tener, no tiene ni un 

letrero en su puerta que informe de 

su actividad». Los vecinos denuncian 

el «desmantelamiento» que se ha he-

cho en la Unidad de Trabajo Social 

(UTS) del segundo barrio más pobre 

de España. Aunque la última esquil-

mación ha afectado a todos los servi-

cios sociales de Sevilla, en este lugar 

se ha sentido la zozobra con mayor 

intensidad. El empobrecimiento de la 

plantilla se agravó el pasado 9 de ju-

nio, cuando se daba por extinguido el 

programa Eracis (Estrategia Regional 

Andaluza para la Cohesión e Inclu-
sión Social), desarrollado con fondos 

europeos.  

200 trabajadores al paro 
Este «programa para la implantación, 

ejecución y desarrollo del plan local 

de intervención en zonas desfavore-

cidas de Sevilla» ha permitido contra-

tar como funcionarios interinos del 

Ayuntamiento a casi doscientos tra-

bajadores sociales entre 2019 y 2022. 

Extinguido el programa y los fondos 

europeos, la plantilla vuelve a reducir-

se. Y con ella, las funciones de la Uni-

dad de Trabajo Social.  

Según denunciaba ayer la platafor-

ma municipal, este centro de servicios 

sociales se creó como segregación de 

la unidad del Cerro, pero con personal 

propio de ese centro. «A la unidad de 

Tres Barrios-Amate nunca se le llegó 

a asignar personal propio, y la planti-

lla prácticamente no ha cambiado des-

de entonces».  Esta circunstancia no 

sólo condicionó el despegue de la sede 

de Los Pajaritos, sino que perjudicó 

considerablemente al histórico cen-

tro del Cerro.  

«Europa nos envía fondos porque 

tenemos, lamentablemente, mucha 

población sin emplear en zonas des-

favorecidas; pero el Ayuntamiento 

aprovecha estas incorporaciones para 

que realicen labores de estructura que 

les rebajen la lista de espera, porque 

prácticamente no tiene personal pro-

pio que pueda hacerlo. Aprovechan los 

fondos europeos para no hacer gasto 

municipal», explicaban los represen-

tantes de las diferentes entidades de-

nunciantes.  

El centro de Los Pajaritos (plaza 
Doctor Andreu Urra) tenía hasta el ini-

cio de este verano a una quincena de 

trabajadores dedicados a las labores 

sociales. Ahora, tras la marcha de los 

interinos de Eracis —más las vacacio-

nes de verano y las bajas sin cubrir—, 

los empleados se cuentan con una 

mano. De hecho, el grueso de la plan-

tilla lo conforma el personal de segu-

ridad, limpieza y recepción; en lugar 

de los efectivos para la prevención de 

la vulnerabilidad del segundo barrio 

más pobre de toda España. 

Citando por febrero 
Según fuentes consultadas por ABC 

de Sevilla, la lista de espera actual-

mente atiende a personas que solici-

taron una ayuda o prestación el pasa-

do mes de febrero.  La lista, por la sa-

turación del servicio, se ha triplicado 

en cuestión de un mes. «Como imagi-

narán, esas personas ya estarán en 

una situación extrema, cinco meses 

después de haber solicitado amparo 

municipal para poder vivir». La míni-

ma plantilla del centro (la jefatura de 

servicio, dos trabajadoras sociales, 

una educadora, una administrativa y 

una subalterna.) no da abasto. Para 

Los Pajaritos, Madre de Dios y Can-

delaria hay en estos momentos me-

nos dotación que para los centros de 

zonas poblacionales con mayores re-

cursos.  

«No se trata de un hecho novedoso 

ni aislado. Desde hace años los servi-

cios sociales de la capital se encuen-

tran en un estado más que lamenta-

ble. Mal dotados de personal desde sus 

orígenes, su actividad viene condicio-

nada por raquíticas subvenciones pe-

riódicas que dejan anualmente etapas 

de inasistencia e interrupción de la 

atención social a veces muy urgente y 

delicada para muchos vecinos. Ello 
provoca una permanente falta de ser-

vicio, largas listas con varios meses de 

espera, saturación y derivación a en-

tidades civiles, excesiva morosidad en 

la tramitación de solicitudes, presu-

puestos tardíos e irreales, insuficien-

cia de recursos, discontinuidad de las 

prestaciones y la limitación a respues-

tas de tipo asistencial, siempre pun-

tuales y de emergencia. Pero en algu-

nas zonas, singularmente las perifé-

ricas y de mayor vulnerabilidad social 

en las que naturalmente las necesida-

des son mayores, estas deficiencias 

adquieren consecuencias nefastas», 

denunciaba el manifiesto vecinal que 

leyó Fernando de Armas.  

«Esta concentración no es un sim-

ple acto de protesta, sino la denuncia 

El Ayuntamiento 
desmantela los servicios 
sociales de Los Pajaritos

∑ Vecinos de Tres Barrios-Amate se 
concentraron ayer para denunciar la 
«casi inexistente» plantilla de la UTS 

∑ El grueso de la actividad social estaba 
siendo cubierto por el ya extinto 
programa Eracis, con fondos europeos 

La lista de espera de 
usuarios se ha triplicado 
desde que en junio 
concluyera el contrato de 
los trabajadores ‘Eracis’ 

La mínima plantilla que 
queda en el centro de Los 
Pajaritos atiende ahora a 
quienes solicitaron ayuda 
en el mes de febrero
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Vecinos y representantes 

de entidades sociales del 

barrio se concentraron 

ayer en la plaza Doctor 

Andreu Urra // ABC

de la hipócrita y cínica actitud de los 
responsables municipales y autonó-
micos que han mantenido unos servi-
cios sociales lastrados por la inefica-
cia y la incapacidad de atención a sus 
más primarias necesidades. La desa-
tención a derechos absolutamente pe-
rentorios de una población con am-
plios niveles de exclusión social no 
sólo evidencia el fracaso del estado de 
bienestar del que constantemente alar-
dean como santo y seña de sus gobier-

nos en falaces prédicas, sino que trasp
asa ampliamente los límites de la éti-
ca política», lamentó el presidente de 
la plataforma vecinal de Tres Barrios-
Amate. 

Las denuncias de los vecinos se su-
cedían durante la concentración, en-
focadas todas a la calamitosa situa-
ción que afronta un barrio ya de por 
sí maltratado por la exclusión social, 
por la delincuencia y por el tráfico de 
drogas. «Ahora tendremos que vol-
ver a esperar a que Europa nos man-
de dinero. Fulminado el programa 
Eracis, confiaremos en la llegada de 
los Next Generation. Y mientras lle-
gan, ¿quién atiende a estas familias 
que no tiene cómo pagar la luz, el al-
quiler o la comida? Hay madres que 
tienen que rebajar la leche de sus be-
bés con agua porque no están siendo 
atendidas», aseguraba una vecina pre-
sente en la concentración de ayer.
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ANA I. SÁNCHEZ 
MADRID 

P
edro Sánchez vuelve a echar-
se en brazos de Unidas Pode-
mos. Lo hizo en noviembre de 
2019 para dejar atrás el casti-

go que le asestaron sus votantes tras 
la repetición electoral, y lo volvió a ha-
cer ayer para intentar una desespera-
da remontada política que parece con-
tar con más ateos que creyentes den-
tro de las filas socialistas.  

Acuciado por el mal resultado en 
Andalucía, el adelantamiento del PP 
en las encuestas, la inflación y las cons-
tantes crisis con sus socios, el líder so-
cialista giró a la izquierda y tiró de las 
recetas moradas para lanzar un pa-
quete de medidas ideológicas con el 
que reconectar con sus votantes y sus 
aliados. Su anuncio estrella fue la crea-
ción de dos nuevos impuestos para 
gravar los beneficios extraordinarios 
de las empresas energéticas y de los 
bancos durante dos años. Cree Sán-
chez que Hacienda ingresará 3.500 mi-
llones cada año con  ambas tasas, y su 
intención es que entren en vigor el pró-
ximo 1 de enero. «Este Gobierno no va 
tolerar que haya empresas o indivi-
duos que se aprovechen de la crisis 
para amasar mayor riqueza», procla-
mó, en una frase que bien podría ha-
ber dicho Pablo Iglesias cuando esta-
ba en el Gobierno. La formación mo-
rada le venía exigiendo estos dos 
impuestos y él se venía negando, con 
lo que vuelve a claudicar ante Pode-
mos. Es el contradictorio efecto de in-
tentar recuperar la iniciativa política 
con el ideario de otro.  

Díaz no aplaude   
Y es que el sello de la formación mo-
rada volvió a dejarse ver cuando Sán-
chez anunció la bonificación total de 
los abonos de Cercanías, Rodalies y 
media distancia operados por Renfe 
desde el 1 de septiembre al 31 de di-
ciembre.  Podemos también le exigía 
esta medida y, además, un discurso 
con alma (Yolanda Díaz  ‘dixit’) que el 

jefe del Gobierno también intentó rea-
lizar insistiendo en que es plenamen-
te consciente de las «penurias» que 
sufren las familias españolas. «Sé que 
cada vez cuesta más llegar a fin de 
mes. Comprendo la angustia, la frus-
tración y también el enfado de todos 
porque también es el mío», sostuvo. 
«Gobernaremos para la mayoría so-
cial de España y cuando tengamos que 
elegir estaremos del lado de los más 
débiles, aunque incomodemos a los 
más poderosos», prometió.  

Pero dedicó el mismo esfuerzo a em-
patizar con los ciudadanos que a des-
cargarse toda culpa por la escalada de 
los precios, que volvió a atribuir ínte-
gramente a la pandemia y al dictador 
ruso. Sin rastro de autocrítica, Sán-
chez insistió en que «el resto de Euro-
pa y el resto del mundo» también su-
fre subidas de precios.  

El jefe del Gobierno aún incluyó otra 
gran medida ideológica, ésta de su pro-
pia cosecha, para alimentar la confron-
tación con la presidenta de la Comu-
nidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso. 
Así, anunció un complemento de 100 
euros para los estudiantes con más de 
16 años que se encuentren becados. 
«España apuesta por las becas como 
ascensor social y no para perpetuar 
desigualdades», añadió como golpe a 
las becas de Ayuso para familias con 
altos ingresos. Sánchez completó su 
paquete con diez medidas de menor 
impacto como la creación de un Cen-
tro Estatal de Salud Pública o el des-
bloque de la Operación Campamento 
en Madrid. La reacción de la Bolsa no 
se hizo esperar: el Ibex 35 pasó de ga-
nancias a pérdidas por los bancos y 
las energéticas. «Las cosas se van a re-
situar», decía La Moncloa para restar 
importancia al castigo del mercado. 

Lluvia de críticas 
Las medidas de Sánchez también que-
daron deslucidas porque la oposición 
cargó en tromba contra ellas. La nú-
mero dos del PP, Cuca Gamarra, des-
montó el discurso del socialista recor-
dando que la inflación era alta en Es-
paña antes de que Rusia invadiera 
Ucrania, y le advirtió de que el nuevo 
paquete no servirá para combatir la 
inflación sino para parchear la econo-
mía. Con el líder del PP, Alberto Nú-
ñez Feijóo, sentado en el escaño pre-
sidencial del grupo, Sánchez acusó a 
este partido de ejercer «la oposición 
más mentirosa de Europa» y le con-
minó a demostrar su sentido de Esta-
do apoyando los nuevos impuestos y 
medidas. No obstante, el choque más 
duro entre ambos fue por el terroris-
mo después de que Gamarra pidiera 
un minuto de silencio por Miguel Án-
gel Blanco y Sánchez le acusara de uti-
lizar esta causa con fines electorales. 
El presidente de Vox, Santiago Abas-
cal, pidió una vez más a Sánchez que 
dimita y prometió derogar «toda la 
porquería legislativa extremista».   

Belarra se atribuye el mérito 
Todos los gestos y claudicaciones del 
jefe del Gobierno le sirvieron para ga-
nar cohesión con Podemos pero no 
con Yolanda Díaz. La vicepresidenta 
celebró escuetamente las medidas y 
apenas aplaudió mientras el resto del 
numeroso banco azul sí lo hizo. Qui-
zás porque ha pasado una semana des-
de que pidiera una reunión urgente 
que Sánchez aún no ha convocado. 

Díaz justificó su falta de entusiamo 

argumentando que no es necesario 
aplaudir todo el tiempo, pero su reac-
ción fue claramente distinta de la que 
tuvo Ione Belarra. «Hoy reorientamos 
el rumbo como llevábamos pidiendo 
desde hace mucho tiempo», presumió 
la secretaria general de Podemos, en 
una línea que siguió el portavoz par-
lamentario, Pablo Echenique. «Somos 

Sánchez recurre al 
ideario de Podemos para 
intentar una remontada

∑ Gira a la izquierda y lanza un paquete 
de medidas ideológicas, con 
impuestos a las energéticas y la banca  

∑ Bronco cara a cara con Gamarra 
aunque el enfrentamiento  
más duro fue con Rufián 

Pedro Sánchez, ayer en la tribuna  

del Congreso  // JAIME GARCÍA

Contra las compañías  

«No voy a tolerar que  
haya empresas que se 
aprovechen de la crisis» 

Mensaje a la clase trabajadora  

«Sé que cada vez cuesta 
más llegar a fin de mes. 
Comprendo la angustia,  
la frustración y también  
el enfado de todos»  

Nuevo mantra en clave interna 

«Vamos a ir a por todas.  
No hay nada más poderoso 
que el esfuerzo colectivo  
de una nación» 

Feijóo, un curandero 

«Hay que elegir creer al  
curandero o a los médicos. 
El curandero nos dice 
que la inflación  
es culpa del Gobierno» 
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gente insistente. Sabemos reconocer 

cuando se acierta y hoy usted ha acer-

tado en el discurso y en las medidas», 

añadió el dirigente morado.  

Sánchez tampoco logró acercamien-

to con ERC. De hecho, el debate au-

mentó la brecha entre ambos. El por-

tavoz republicano, Gabriel Rufián, fue 

escalando su discurso hasta exhibir 

tres balas usadas por los gendarmes 

marroquíes en la valla de Melilla, lo 

que irritó fuertemente a Sánchez. El 

jefe del Ejecutivo le contestó con más 

dureza que a Gamarra o a Abascal. «Se 

ha equivocado gravemente. La mera 

exhibición de balas aquí es un error 

imperdonable», cargó. El republicano 

intentó apalcar la tensión. «No se en-

fade», pidió, bajando el tono.  

Con Vox y la ultraderecha desapa-

recidos de su discurso, convirtió la fra-

se «vamos a por todas» en su nuevo 

mantra y atacó repetidamente al pre-

sidente del PP. Sánchez señaló la in-

flación como el reto más grave que 

afronta España, y utilizó este contex-

to para disparar, sin alusiones direc-

tas, contra Núñez Feijóo. El jefe del 

Ejecutivo comparó al popular con un 

«curandero» que no ofrece soluciones 

para las enfermedades sino que bus-

ca «beneficiarse» de ellas, mientras 

los médicos especialistas (Sánchez) 

son los únicos que ofrecen el diagnós-

tico correcto. En esta línea, el líder so-

cialista llamó a «desconfiar» de los 

«traficantes del miedo» y de los «pro-

fetas de la catástrofe». El de ayer era 

el primer debate sobre la nación en el 

que Sánchez participaba como jefe del 

Gobierno, pero la impronta que dejó 

en la primera jornada no fue la suya 

sino la de Podemos, debilitando así el 

propio proyecto socialista.
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C
uando Cuca Gamarra se refi-
rió a «los españolitos», Pedro 
Sánchez se lo reprochó como 
si la expresión no fuese colo-

quial, sino peyorativa. Desveló ahí el 
presidente uno de los objetivos de su 
discurso: empatizar con una ciudada-
nía que a tenor de las encuestas le está 
dando la espalda. Pero a Sánchez se 
le ve mucho el plumero cuando so-
breactúa, y nunca se moverá en el sen-
timentalismo como su vicepresiden-
ta segunda.  

En toda crisis económica hay un 
momento terrible para el presidente: 
cuando ese españolito lo nota en su 
bolsillo. En ese momento, que es exac-
tamente en el que estamos hoy, el go-
bernante puede recitar alejandrinos, 
pero se convierte en el centro de to-
das las iras. Por eso no se entiende que 
sea justo ahora cuando el presidente 
del Gobierno ha decidido convocar el 
debate del estado de la nación: con el 
pueblo haciendo cuentas para llegar 
a fin de mes, la oposición aupada en 
las encuestas, los socios parlamenta-
rios marcando distancias ante las elec-
ciones municipales, la 
coalición de Gobierno 
dividida y Bildu encan-
tado de haber llegado 
tan lejos sin que se le 
haya exigido condenar 
a ETA.  

Empecemos, pues, 
por el cuando. El mo-
mento es importante 
porque Sánchez ha entendido el de-
bate como una oportunidad para re-
cuperar la iniciativa perdida y con el 
caramelito añadido de que el líder de 
la oposición no tiene la oportunidad 
de responderle. Allí estuvo Núñez Fei-
jóo, silenciado por el reglamento y ha-
ciendo oposición de cine mudo. No 
debe ser fácil dar la réplica con la úni-
ca herramienta del lenguaje no ver-
bal, pero Feijóo aguantó estoico ce-
diendo todo protagonismo a Cuca Ga-
marra, liberada ya de todo teoísmo y 
convertida en la cara solemne del nue-
vo PP.   

Sigamos por el qué: el presidente 
tendió la mano al PP para aprobar 
sus medidas contra la inflación, 
pero él no se las había revelado ni a 
su vicepresidenta segunda, como la 
misma Yolanda Díaz confesó a 
primera hora de la mañana. La 
mejor prueba de que en política 
interna Sánchez consumó ayer su 
giro a la izquierda –¡la ultraizquier-
da!–  fue que Ione Belarra intentó 
apropiarse de las medidas anuncia-
das por el presidente y les dio su 
bendición: más gasto público e 
impuestos a las grandes empresas 
energéticas y a los bancos. Claro, 
que la réplica no la dio el PP, sino la 
Bolsa. Eso sí, hay que reconocerle al 
presidente su efectividad para 
anular a Podemos, aunque sea 
dándole la razón a Belarra y 
anunciando que morirá –si es que 
muere– abrazado a Frankenstein.  

Y acabemos por el quién. Para el 
españolito, ¿quién es el responsable 
de esta crisis? El único objetivo de 
ayer de Pedro Sánchez era zafarse 
de la inflación, el gran ogro que 
derribará uno tras otro los gobier-
nos europeos. Por eso dedicó la 
mitad de su discurso a ocultarse 
entre «dos perturbaciones únicas: la 
pandemia y la guerra de Putin», 

pero obvió que, entre 
la primera y la 
segunda, España fue 
el país de la UE que 
menos creció y que 
nunca recuperó las 
tasas de PIB pre-Co-
vid. Otros países sí lo 
hicieron.  

Así que Sánchez 
se olvidó de toda autocrítica, la 
mejor demostración de humildad y 
el mejor camino para empatizar con 
el ciudadano. También podría 
haberse acordado de Miguel Ángel 
Blanco en el día en que se cumplen 
25 años de un asesinato que nos 
conmocionó a todos. Pero no. 
Sánchez quiso convencer a la 
Cámara de que él no tiene la culpa 
de nada. Ni mucho, ni poco: nada. Y 
los españolitos empiezan a dar por 
descontado a este Gobierno y a 
observar a ese señor mudo al que se 
le va poniendo cara de alternativa. 

Sánchez morirá  
–si es que muere– 

abrazado a 
Frankenstein y 

tratando de mostrar 
una empatía  

de la que carece

ANÁLISIS 
 
JUAN  
FERNÁNDEZ-MIRANDA

Sánchez, los españolitos  
y la última oportunidad
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Yolanda Díaz ha venido a reinventar 
la política. Con hincapié en el re, 
como hace ella al predicar sobre  

el reino de la bondad 

S
UEÑAN los gobernantes con controlar la 
calle. Es la que te mantiene o te descalabra. 
Lo tiene clarísimo Yolanda Díaz. La vice-
presidenta afirmó en su sermón de Mata-

dero que no le importan las encuestas demoscó-
picas. Son, precisamente, por lo que se mueve. Si 
le salieran bien, o no le salieran mejor a otros, iba 
a estar la vicepresidenta segunda y ministra de 
Trabajo montando saraos para repartir ternura. 

Ella misma se corrige al reconocer que hay de-
safección en la calle. Lo más extraño del caso es 
que escuchándola parece que quiere montar algo 
para entrar en el Gobierno. Ejem. ¿Se imaginan al 
tercero de Macron pontificando sobre otra forma 
de hacer política? No, pero sí. Porque hay truco. 
Veamos. 

Yolanda Díaz ha venido a reinventar la políti-
ca. Con hincapié en el re, como hace ella al predi-
car sobre el reino de la bondad. Ante eso, decimos 
sí, sin titubear. Como ante una miss pidiendo la 
paz en el mundo. Abajo los hiperricos que no re-
ciclan. 

Cuenta la vicepresidenta que se enfrenta a un 
reto titánico. Que no inédito. Vender felicidad para 
tiempos difíciles ya lo hizo Ayuso. La popular ha 
reinventado términos, tiene seguidores, crea es-
lóganes y hasta vende camisetas. Felicidad y buen 
rollito en las terrazas. A su lado, cualquier políti-
co parecerá siempre enfadado. Salvo Díaz. La hu-
milde líder de Sumar que está pero si no quieren 
no está, cual médium, asegura que hay que escu-
char a la gente. Ya lo hizo el mismo apóstol que la 
nombró, ahora retirado del partido y volcado en 
mi profesión, lo que nos recuerda que los políti-
cos también son gente normal y que es compati-
ble hablar en la calle con aspirar a un chalet con 
piscina. 

En política todo lo ha hecho alguien antes. Lo 
cantaba Sabina: Jesucristo, el primer comunista. 
Todo, salvo reconocer tan abiertamente que no se 
pueden cambiar las cosas desde dentro del Go-
bierno. ¿Triste? Más lo es mirar al número 1. Sán-
chez se queja de poderes ocultos que mueven los 
hilos. 

En este punto confluyen los objetivos de am-
bos: visualicen a Yolanda Díaz, cual heroína, ves-
tida de rosísima y plancha de pelo en mano, sal-
vando al presidente maniatado. Pero, ¿de qué ne-
cesita ser salvado? El villano ficticio está ilocalizable 
pero el real es una calle enfadada por la infinita 
subida de precios. Así, Díaz se convierte en la me-
jor lugarteniente de Sánchez. No lo ha explicado 
en el debate, pero el Gobierno tiene nuevo Minis-
terio: el de la Calle. Hay que llegar a la presidencia 
del Consejo de la Unión Europea el año que viene, 
el próximo baño de fama exterior para Sánchez, 
y para eso hay que evitar que la calle se rebele. Con-
firmada la utilidad para el Gobierno, la duda es si 
este proceso de Sumar sirve sólo para pacificar la 
de ahora o también para calentar la de después, 
cuando la coalición tenga que irse, precisamente, 
a la calle. Lo dicen las encuestas.

MARÍA JOSÉ  
FUENTEÁLAMO

El Ministerio 

de la Calle

TIRO AL AIRE
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Un discurso tan manido, 
 tan elemental, tan lejos de la realidad, 

tenía necesariamente 
 que provocar réplicas categóricas 

L
A mayor crítica a Pedro Sánchez no se la 
hizo hace poco alguien del Partido Popular 
o Vox, sigo su vicepresidenta segunda, Yo-
landa Díaz, al decir que «a este Gobierno le 

falta alma». Como no creo que una comunista como 
ella crea en ese soplo divino que habita nuestro cuer-
po y lo perpetua por la eternidad, hay que tomarlo 
como una falta de sensibilidad y empatía hacia los 
pobres maltratados por la vida, uno de los signos 
de la izquierda.  

Como si la hubiese escuchado, el presidente del 
Gobierno le respondió en su discurso del estado de 
la nación de ayer lo que su ministra portavoz resu-
mió en «es un Gobierno de corazón y cerebro». Aun-
que fue, más que nada, el discurso al que Pedro Sán-
chez nos tiene acostumbrados, mitad realidad, mi-
tad ficción. El presidente aseguró, con esa rotundidad 
que sólo dominan algunos de nacimiento, que com-
prende y comparte las calamidades que vienen su-
friendo sus súbditos, pero no reconoció ninguna 

responsabilidad o culpa de las mismas. Es más, in-
sistió en que en todo momento tomó las medidas 
apropiadas para evitarlas e incluso tuvo la chule-
ría, porque las personas como él son así, de decir 
que si hubiera ocurrido bajo el mandato de otro las 
penas hubiesen sido mucho mayores. Lo que le per-
mitió advertir lo peligroso que sería reemplazarlo.  

De la pandemia y las veces que la dio por con-
cluida, y vamos ya por su séptimo brote, ni pala-
bra. Mientras la inflación, esa carterista que roba 
a todos los españoles buena parte del salario, se la 
atribuyó enteramente a Vladímir Putin, con su gue-
rra en Ucrania, que amenaza a todos los europeos, 
por lo que debemos «estar en el lado correcto de la 
historia», dijo. Tras ello, las buenas noticias: su Go-
bierno seguirá ayudando a los que más lo necesi-
tan e incluso a la clase media, la gran olvidada, se-
guirá subiendo el salario mínimo interprofesional, 
reducirá los abonos del transporte de Cercanías, 
hasta eliminarlos, ayudará a los alquileres y dará 
cien euros mensuales a cada estudiante con más 
de dieciséis años. ¿Cómo se pagará todo eso? Pues 
con un impuesto sobre beneficios extraordinarios 
a las empresas eléctricas y otro a las entidades fi-
nancieras. La Bolsa lo ha celebrado con bajadas ge-
neralizadas.  

Un discurso tan manido, tan elemental, tan lejos 
de la realidad, tenía necesariamente que provocar 
réplicas categóricas. Las dos primeras que hemos 
oído, la del Partido Popular, por boca de Cuca Ga-
marra, su portavoz, y de Vox, a cargo de su presi-
dente, Santiago Abascal, advirtieron que no están 
dispuestos a comulgar con ruedas de molino. Sán-
chez les respondió con su retórica, a medio cami-
no de la sorna y el enfado. Pero lo verdaderamente 
importante llegará con el turno de sus socios, alia-
dos o lo que sean. Apuesto que, con todos los peros, 
seguirán apoyándole. Nadie les dará más.  

POSTALES

JOSÉ MARÍA   
CARRASCAL

Vladímir Putin 
 es el culpable
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POLÍTICA | DEBATE SOBRE EL ESTADO DE LA NACIÓN

●La bancada de Podemos jaleó entusiasta a Sánchez, excepto Díaz, que
aplaudió con poco brío●Batet afeó al PP que no avisara del tributo a Blanco

CHEMA MOYA / EFE

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, es aplaudido ayer por las vicepresidentas Nadia Calviño, Yolanda Díaz y Teresa Ribera.

Antonio del Rey (Efe) MADRID

El extraño primer Debate del es-
tado de la Nación del presidente
Pedro Sánchez, con un líder del
PP como convidado de piedra,
sustituyó el clásico cara a cara
con el jefe de la oposición por
otras pistas y revelaciones sobre
el también extraño momento po-
lítico, con el aire contaminado de
la inflación colándose por los res-
piraderos del Congreso.

Como que el alma que la vice-
presidenta segunda y flamante
líder in pectore de un invento lla-
mado Sumar, Yolanda Díaz,
echaba en falta en el Gobierno de
coalición es roja, que la guarda-
ba el presidente y que el asfixian-
te martes de julio la expandió por
el hemiciclo en forma de medi-
das muy, muy populares, de las
de la izquierda de toda la vida.
Más impuestos a la banca y las
grandes empresas y transporte
en los trenes de cercanías gratis,
entre otras.

Su enumeración en el largo dis-
curso con el que Sánchez empezó
el debate por la mañana, con car-
teles estadísticos incluidos de los
que se usan en los debates electo-
rales, fue cosechando aplausos,
cada vez más entusiastas, en las
filas socialistas y también en las
del imprescindible socio de Pode-
mos. Le jalearon, sí. Con una sig-
nificativa excepción. La de la pro-
pia Yolanda Díaz, que evitó aplau-
dir como el resto del Gabinete y
sólo lo hizo, como a cámara lenta,
casi de compromiso, en los últi-
mos compases del discurso de
Sánchez, cuando le ha dado caña
al PP (y a su pasado) por corrup-
to y poco comprometido con las

clases medias, a las que Sánchez
quiere ayudar yendo “a por to-
das” y dejándose “la piel”.

La ministra de Trabajo aclaró
después que a veces le parece
“hasta incómodo” aplaudir todo
el tiempo al orador y que ve más
importante “escuchar”. Precisa-
mente, el lema de su sumatorio
político. Al ministro de Consumo,
Alberto Garzón, también le debió
resultar complicado aplaudir mu-
cho al presidente, porque tardó en
hacerlo, embebido como estaba
en tomar y repasar notas en unos
papeles de los que no se despren-
dió, mientras Sánchez hablaba. A
veces parecía que lo que sucedía a
su alrededor no iba con él.

¿Y Feijóo? ¿Cómo ha ido su es-
treno en el hemiciclo del Congre-
so? Dentro de lo previsto, recibió
la ovación de su grupo nada más
pisar por vez primera el semicírcu-
lo parlamentario, al que accedió
acompañado de la portavoz del
grupo popular, Cuca Gamarra, y
ocupó el escaño que lo fue de Pa-
blo Casado, cuyo espectro ayer pa-

recía olvidado en el tiempo y el es-
pacio del mundo parlamentario.

El senador Feijóo se sentó en el
puesto del jefe de la oposición,
guardó compostura de silencioso
jefe de la oposición, aguantó con
cara de póquer cuando Sánchez re-
currió al comodín de la corrupción
del PP y de su semblante apenas
surgieron sonrisas, salvo por algún
comentario con el también sena-
dor Javier Maroto, ubicado a su la-
do mientras Gamarra estaba en la
tribuna. Aplaudió a la portavoz de
su grupo como el resto de la forma-
ción, que palmeó tantas veces a su
jefa que Gamarra evitó hacer pau-
sas con cada ovación para no per-
der el hilo, más bien una tela cuya
urdimbre comenzó a tejer con un

minuto de silencio requerido en
homenaje a Miguel Ángel Blanco.

A la presidenta del Congreso,
Meritxell Batet, no le gustó nada
que convocara el homenaje sin
que antes se hubiera pactado por
los portavoces, como es costum-
bre, y así se lo hizo saber al aca-
bar su discurso. De hecho, ella
permaneció sentada.

Gamarra sacó a colación a
ETA, consideró “anómalo” todo
lo que hace el Gobierno, acusó a
Sánchez de no cumplir “jamás”
con sus previsiones y le reprochó
que él, el presidente, “sale muy
caro a los españoles”. Acabó po-
niendo nombre y apellidos a la
única alternativa a tanta catás-
trofe: Alberto Núñez Feijóo.

Cuando volvió a su asiento, el
presidente de su partido se apar-
tó para dejarle sitio, se ha abro-
chado la chaqueta y le ha ofreci-
do la mano diestra, abierta y le-
vantada, para chocarla con la su-
ya, como el entrenador que reci-
be a un gran jugador en su retor-
no al banquillo.

Sánchez rebatió el sombrío pa-
norama presentado por la porta-
voz del PP con cifras y más cifras
y más carteles con gráficos en los
que era imposible leer nada.
“Aquí, en rojo, España”, llegó a
decir señalando con el dedo para
reafirmar que la inflación nacio-
nal no es la más alta de Europa,
como sostiene el PP.

Sánchez sólo se dirigió a Feijóo
de refilón, puntualmente, y en
los momentos más duros de su
réplica atacó al PP de manera ge-
nérica, como al echar en cara a
los populares que siguieran utili-
zando políticamente el terroris-
mo, algo que, recordó, ya les re-
prochó Rubalcaba en 2005.

El alma roja, el
no aplauso de
Díaz y la pizarra
de Núñez Feijóo

El líder del PP ocupó
el escaño de Pablo
Casado, cuyo espectro
ayer parecía olvidadoD
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